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На днях КНИТУ стал победителем 
конкурсного отбора программ разви
тия деятельности студенческих объе
динений образовательных учреждений 
высшего профессионального обра
зования, организованного Министер
ством образования и науки РФ. Он 
проводился с целью развития системы 
студенческого самоуправления и по
вышения роли студенчества в обеспе
чении модернизации высшего профес
сионального образования, интеграции 
обучающихся в профессиональные со
общества, развития социокультурной 
среды, способствующей творческому 
самовыражению и самореализации 
личности студента.

На развитие этих благородных целей 
вуз получит 25 млн. рублей. 

Победа КНИТУ тем более значи
ма, что заявка и солидная конкурсная 
документация были подготовлены в 
весьма сжатые сроки. Для этого была 
создана рабочая группа в составе 
проректоров вуза Л.Н.Абуталиповой 
и  А.М.Кочнева, а также лучших спе
циалистов вуза по воспитательной и 
учебной работе: помощника прорек
тора по УМР ЗИО И.А.Бочковой, за
вкафедрой ЛиУ А.И.Шинкевича, до
цента кафедры ТСК С.В.Наумова, 
помощника проректора по УМР ЗИО 
М.В.Жу равлевой, зам.председателя 
проф  кома Д.Ф.Хафизова, начальника 
ЦУВ Д.В.Сугоняко, начальника ОРСМ 
А.Ш.Фаизова. 

 ***
ПОЗДРАВЛЯЕМ  проректор а п о УМ  Р 

ЗИО КНИТУ профессора Л.Н.Абу та ли
пову и директора Высшей школы ис
кусств КНИТУ профессора В.В.Хам
матову со вступлением в Международ
ную ассоциацию дизайнеров и Между
народный фонд технологического ин
ститута моды (IFFTI).

IFFTI является международной ас
социацией продвижения учреждений 
высшего образования в области ди
зайна, технологии и бизнеса. В насто
ящий момент Фонд включает 35 участ
ников из 19 стран. 

***
Заведующий кафедрой ИПФМ Па

вел Сигал назначен Первым вице
президентом Общероссийской Об
щественной организации малого и 
среднего предпринимательства «ОПО
РА РОССИИ» по региональному разви
тию.

Соответствующее решение было 
принято на знаковом заседании Прав
ления «ОПОРЫ РОССИИ», прошедшем 
14 марта в Минэкономразвития РФ в 
Москве. Заседание было посвяще
но вопросам дальнейшего развития 
«ОПОРЫ РОССИИ» через внутрен
ние реформы, созыву внеочередного 
съезда и др. Кроме того, правление 
«ОПОРЫ РОССИИ» приняло решение 
о том, что Попечительский совет ор
ганизации возглавит Алексей Кудрин, 
занимавший ранее пост Министра фи
нансов РФ. 

Напомним, что заведующий кафе
дрой ИПФМ КНИТУ Павел Сигал яв
ляется одним из создателей «ОПОРА 
РОССИИ». В марте 2002 года он был 
избран председателем региональ
ного отделения «ОПОРЫ РОССИИ» в 
Татарстане. А с 2005 года стал Вице
президентом «ОПОРЫ РОССИИ», ру
ководителем комитетов по микрофи
нансированию и развитию кредитной 
кооперации, по проблемам самозаня
тости, микропредприятий и рынков. 
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Организаторами проекта традиционно 
выступили  Министерство образования 
и науки Республики Татарстан, КНИТУ, 
Республиканское химическое общество 
им.Д.И.Менделеева и телеканал ТНВ. Око
ло семисот выпускников школ из 11 регио
нов России приняли участие в отборочном 
туре, чтобы попасть на съёмочную площад
ку этого, пожалуй, самого яркого и захваты
вающего татарстанского образовательного 
телепроекта для молодежи. Счастливчиков 
оказалось 50. Все как один   знатоки и лю
бители химии. Поэтому борьба за студен
ческий билет одного из лучших технологи
ческих вузов страны и крупный денежный 
грант от Правительства РФ развернулась 
нешуточная.

Перед началом съёмок участников напут
ствовал ректор КНИТУ Г.С.Дьяконов. Гер
ман Сергеевич пожелал всем удачной игры 
и напомнил о статьях Владимира Путина, 
в которых химическая промышленность 
впервые со времен СССР определена в 
качестве приоритетного направления раз
вития России. «Те молодые люди, которые 
сегодня выбирают высшее образование в 
сфере химии, будут гарантированно обе
спечены престижной высокооплачиваемой 
работой и востребованы на ведущих хи
мических и нефтехимических предприяти
ях  как в Татарстане, так и за пределами 
нашей республики»,  отметил ректор.

В «Химический бум» играют одаренные 
ребята, некоторых можно даже назвать 
юными химическими гениями. Это едини
цы из общего контингента школьников. А 
смотрят «Химичский бум» десятки тысяч, 

и в этом главная особенность олимпиа
ды. Задания ориентированы на расшире
ние кругозора не только участников, но и 
зрителей, большинство из которых  мо
лодежь. Биографии величайших химиков 
мира, интереснейшие исторические фак
ты, связанные с этой наукой, не оставят 
равнодушными всех любознательных зри
телей. А простые и понятные объяснения 
участников, раскрывающие химические 
«секреты», лежащие в основе свойств кос
метических средств и продуктов питания, 
стройматериалов и ювелирных изделий, 
могут заставить поновому увидеть хими
ческую науку и ее роль в нашей жизни.

Евгения Громова (член жюри, кандидат 
химических наук, доцент кафедры физиче
ской и  коллоидной химии):

«Игроки не просто соревнуются в эру
диции и блистательном знании предмета. 
В первую очередь, они, может быть, сами 
того не сознавая, являются популяризато
рами химии. И это, пожалуй, самая эф
фективная форма привлечения молодежи 
в науку и развития интереса к научному 
творчеству«.

Владимир Бандорин (главный редак
тор проекта, начальник отдела по связям 
с общественностью и СМИ): 

«В нынешнем году нам повезло – был 
очень сильный состав участников. А это 
всегда залог успешного шоу. Напряжен
ная интеллектуальная борьба юных эру
дитов сохраняет интригу лидерства до по
следних секунд«. 

В напряженном азарте противостояния 
интеллекта многие участники проявили, 

помимо знаний, ещё и завидную силу 
воли и железную выдержку. Участник 
из Набережных Челнов Дмитрий Ладан 
(гимназия № 26) поразил всех настоль
ко подробными ответами, что ведущие 
сравнивали его выступления с открытыми 
лекциями. 

За участницу из Нурлата Ангелину Куп
цову (школа № 2) болели ее брат Адель и 
учитель химии Вера Константиновна Лет
фуллина. В знаниях девушки сомнений 
у группы поддержки не было, поэтому 
единственным советом перед игрой было 
пожелание забыть все страхи и волнения. 
Ангелина наставления мудрого учителя 
выполнила и, даже недобрав всего не
сколько баллов до победы в полуфинале, 
не стала отчаиваться и всё равно смогла 
пробиться в финал в качестве лучшего 
игрока зала.

Шакир Рафиков (г.Казань, школа № 13) 
заслужил не только похвалу судейской 
коллегии, но и уважение соперников. 
После досадного несчастного случая, 
произошедшего 2 месяца назад, парень 
находится пока на домашнем обучении и 
передвигаться может только с помощью 
костылей. Тем не менее он твердо решил 
принять участие в проекте. Родители, ко
торые болели за Шакира в студии, несли 
двойную нагрузку, переживая за состоя
ние здоровья и состояние счета игровых 
баллов сына. Поддержка близких, сила 
духа и понастоящему энциклопедиче
ские знания химии стали залогом его  
блестящего выступления. 

«Химический Бум» -  интеллектуальная битва 
за студенческий билет КНИТУ
В последний день марта В Казани заВершились съёмКи шестого сезона телеВизионной олимпиады «ХимичесКий БУм».
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О
тчёт о реализации «Про
граммы развития КНИТУ 
на 20102019 гг.» за 2011 
год представил ректор 

Г.С.Дьяконов. «Главная наша за
дача  чтобы средства по про
грамме развития национального 
исследовательского университета 
были реализованы с максимальной 
пользой, а это задача непростая,  
отметил ректор.  Мы выполнили 
все обязательные показатели груп
пы А и практически все  группы Б. 
Выросли показатели по цитируе
мости наших научных публикаций, 
по доле НИОКР в бюджете вуза, 
процент от выигранных грантов по 
головному вузу. Одним из главных 
показателей выполнения програм
мы является доход от НИОКР, при
ходящийся на одного работника: он 
составляет сегодня 1,8 млн.руб.». 

Ректор отметил также успехи 
в совершенствовании системы 
управления качеством образова
ния и научных исследований, зна
чительные объемы закупленного 
оборудования, разработанные 
новые учебные программы, два 
крупных запущенных проекта (по 
строительству текстильной фа
брики совместно с ОАО «Мелита» 
и немецкими фирмами, а также 
Центр кластерного развития в об
ласти переработки полимеров с 
участием КНИТУ), подписанные 
соглашения с университетами 
Пердью и Лихай (США) и другими 
зарубежными вузами, иные дости
жения вуза. 

С отчётом о финансовой дея
тельности, исполнении смет и 
расходов в 2011 году выступил 
проректор по экономике и инно
вациям В.А.Аляев. Он рассказал 
о стремительной динамике ро
ста консолидированного бюджета 
вуза: за 5 лет он вырос более чем 
в два раза и составил в 2011 г. 3 
млрд.77 млн.руб. Причем наиболь
ший удельный вес в бюджете со
ставляют средства от приносящей 
доход деятельности. Благодаря 
грамотному менеджменту, успеш
ной работе руководства и коллек
тива вуза были привлечены значи
тельные госбюджетные средства 
(по программе НИУ, социальным 
и стипендиальным программам и 
др.). Выиграны конкурсы по при
влечению дополнительных средств 
на оборудование, растут доходы 
от предпринимательской деятель
ности и немного снижаются  от 
образовательной. 

Минимальный оклад сотруд
ников на сегодняшний день  не 
ниже среднего минимального 
по Татарстану. Средние оклады 
составляют: у профессорско
преподавательского состава  24 
219 руб., в научных подразделени
ях  20 213 руб., 13 378 руб.  у 
административных работников и 
прочего персонала. Средняя зар
плата по вузу составляет 17 551 
руб. 

Прошедшие финансовые про
верки не выявили ни одного случая 
нецелевого расходования средств. 

Следует отметить, что таких высо
ких показателей нет ни у одного 
вуза республики. 

Далее состоялось утверждение 
списка кандидатов на должность 
ректора КНИТУ и формы бюлле
теня для тайного голосования на 
предстоящих выборах ректора. 

Председатель комиссии по вы
борам ректора В.И.Елизаров до
ложил о проходившей в феврале 
процедуре выдвижения кандида
тов на эту должность различными 
структурами вуза, в результате 
чего были предложены пять канди
датур. Это декан ФЭТИБ профес
сор Гильманов Р.З., кандидатура 
которого выдвинута коллективом 
Волжского филиала, заведующий 
кафедрой ПБТ профессор Сирот
кин А.С.  от Бугульминского фи
лиала, декан ФННТ профессор Сы
соев В.А.  от Института развития 
непрерывного образования, ректор 
КНИТУ профессор Дьяконов Г.С. 

 от 12 подразделений вуза, заве
дующая кафедрой дизайна профес
сор Хамматова В.В.  от совмест
ной российскоитальянской школы 
«Стиль». Самовыдвижений не было. 
Уже прошли  встречи комиссии по 
выборам со всеми кандидатами, ко
торые представили свои программы 
и все необходимые документы. На 
конференции трудового коллектива 
состоятся выборы одного из указа
ных кандидатов (ориентировочнво, 
конце мая). 

В представленной новой фор
ме бюллетеня для тайного голо
сования необходимо будет оста
вить одну кандидатуру, вычеркнув 
остальные. 

С докладом о выборах дека
нов факультетов выступил пер
вый проректор по учебной ра
боте В.Г.Иванов. Большинством 
голосов были выбраны деканы 
М.А.Поливанов, Х.М.Ярошевская, 
О.В.Стоянов. К званию профес

сора была представлена декан 
факультета дизайна и программ
ной инженерии Э.Р.Хайруллина, 5 
сотрудников были представлены к 
званию доцента. 

В.Г.Иванов также объявил о 
создании кафедры инноватики в 
химической технологии и о переи
меновании факультетов Института 
управления инновациями: ФУЭП 
отныне будет называться факуль
тетом промышленной политики 
и бизнесадминистрирования, а 
ФСГТ  факультетом социотехни
ческих систем. 

Проректор по непрерывному об
разованию Л.В.Овсиенко высту
пила с докладом об утверждении 
Положения «О стипендиальном 
обеспечении и других формах ма
териальной поддержки студентов, 
обучающихся по программам НПО 
и СПО». С докладом об утверж
дении академической и социаль
ной стипендий на второй семестр 
студентам, обучающимся по об
разовательным программам ВПО 
и СПО, выступил проректор по 
учебновоспитательной и методи
ческой работе А.М.Кочнев. 

Размер академической стипен
дии в настоящее время составляет 
1200 руб. для ВПО, 436 руб.  для 
СПО, а социальной  1800 руб. для 
ВПО, 654 руб. для СПО. 

Были утверждены учебные планы 
по направлениям (профилям) «Ди
зайн среды», «Бизнесстатистика и 
прогнозирование» и «Социальная 
конфликтология». 

О лицензировании новой об
разовательной программы бака
лавриата по направлению 131000 
«Нефтегазовое дело» рассказал 
В.Г.Иванов.

12 марта состоялось очередное заседание Учёного 
соВета КнитУ. 

Время мобилизоваться

Не секрет, что работа отдела ка
дров является ключевой на любом 
предприятии. Ведь кадры, как из
вестно, решают всё, а значит, те, кто 
с ними работает, должны делать это 
качественно и с большим знанием 
дела. Хороший кадровик – это одно
временно и хороший менеджер, пси
холог, юрист, экономист, обществен
ник, и просто порядочный и отзывчи
вый человек. И если последним двум 
качествам «научить» невозможно, то 
остальное освоить вполне реально – 
было бы желание. 

Курсы, призванные сделать из про
сто хороших кадровиков настоящих 
асов своего дела, проходили с 19 по 
24 марта в стенах ИДПО КНИТУ. В них 
приняли участие кадровые работники 
крупнейших промышленных предпри
ятий республики. Занятия вели пре
подаватели различных вузов, а также 
специалисты организаций и ведомств 
города и, как говорили сами слушате
ли, делали это интересно, информа
тивно, с обилием информации, необ
ходимой в повседневной практике. В 
программе обучения также были учте

ны нововведения в кадровой работе, 
которые находят сейчас активное при
менение в практической деятельно
сти. В частности, слушатели получили 
знания об организационнокадровом 
аудите, аутсорсинге, аутоплейсмен
те, лизинге, ассессменте персонала. 
Было также увеличено количество 
практических знаний, в том числе по 
трудовому законодательству, разре
шению тех или иных ситуаций, возни
кающих в трудовых отношениях. 

Результатом занятий кадровики 
остались довольны. Участники отме
тили интересные деловые игры и тре
нинги, в которых сочетались практика 
и теория, утверждали, что приобрели 
полезные знания в области психо
логии и конфликтологии. На вопрос, 
поедут ли они на курсы ИДПО в буду
щем, многие, не сомневаясь, отвеча
ли утвердительно. 

Комментарии участников:
Саубанов К.Р., управление «Тат-

нефтегазпереработка», ведущий 
инженер отдела кадров по работе 
с молодёжью:

Лично мне подобные курсы помо

гают стать более компетентным в об
ласти человеческой психологии, взаи
модействия с окружающими людьми. 
Занятия помогают обрести свежий 
взгляд в суете повседневной жизни, 
лучше понимать людей, быть более 
открытым к их проблемам. Я рад, что 
на этот раз обучаюсь по программам 
ИДПО КНИТУ. Они разнообразны и 
учитывают нашу специфику – недаром 
же КНИТУ является технологическим 
университетом №1 в стране и имеет 
тесные связи с промышленностью.

Самигуллина Л.Р., начальник от-
дела кадров НГДУ «Нурлатнефть»:

В процессе обучения для меня важ
ны знания, применимые на практике, 
и могу сказать, что здесь я их получаю 
в полном объёме. Преподавание ве
дётся на высоком уровне, лекции слу
шаем очень внимательно, ничего не 
упуская. Выбирая курсы, я обратила 
внимание на разнообразие программ 
и статус ИДПО, известного как круп
нейший центр повышения квалифика
ции и профессиональной переподго
товки специалистов в республике. 

Максим Шубин

Образование через всю жизнь

Хороший кадровик должен уметь всё
Айзат Саматов (г.Набережные Челны, лицейинтернат 

№ 79):
Меня переполняют позитивные эмоции и впечатления. 

После окончания съёмок я несколько раз досконально 
вспоминал игру, анализируя все пережитые моменты. 
«Химический бум» открыл мне новые научные горизонты, 
к достижению которых я уже приступил! 

Дамира Гималова (г.Казань, лицей № 116):
Признаюсь, что перед игрой я сильно волновалась. Но 

на съёмочной площадке чувствовала только драйв и азарт 
игры. Я рада, что попала на этот проект. «Химический 
бум»  это одновременно и интересная научная олимпиа
да, и ещё более интересное телевизионное шоу, после 
участия в котором мир телевидения становится ближе.

Награждая победителей, председатель жюри профес
сор В.П.Барабанов напомнил, что в 2012 году отмечает
ся 200летие выдающегося химика Николая Николаевича 
Зинина: «Вам посчастливилось. Вы можете учиться в го
роде, история которого связана с величайшими предста
вителями русской химии. Казанская химическая школа 
известна на весь мир, и я желаю, чтобы ваши имена в 
будущем украсили эту авторитетную плеяду». 

Узнать, кто стал победителем телевизионной олим
пиады «Химический бум2012», можно будет в июне на 
канале ТНВ. Болеть за понравившихся игроков и откры
вать новые химически знания собираемся по воскресе
ньям в 17:30.

Продолжение на стр.2

«Химический БУМ» -  
интеллектуальная битва 
за студенческий билет КНИТУ
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В 
к о н ф е р е н ц и и 
при няли участие 
представители 
ведущих миро

вых университетов и 
учебных заведений, 
осуществляющих подго
товку кадров в области 
моды и дизайна, а так
же крупнейшие пред
приятия легкой про
мышленности Индии. 

Почетными гостями 
конференции стали та
кие известные в мире 
моды личности, как 
Yohji Yamamoto, Romeo 
Gigli, Simon Lock, Jeffry 
Aronsson, Rajeev Sethi, 
Manish Arora, Ram, 
Sareen, Christopher 
Sanderson, прибывшие 
со всех уголков земного 
шара, чтобы поделить

ся своими знаниями и 
видением перспектив 
развития мировой инду
стрии моды и дизайна.

В рамках конферен
ции была проведена 
презентация нашего 
вуза и его инноваци
онного потенциала. В 
частности, КНИТУ был 
представлен как  базо
вый университет по ре
ализации общероссий
ской технологической 
платформы в области 
текстильной и легкой 
промышленности. Про
екты  нашего вуза вы
звали большой интерес 

со стороны многочис
ленных участников кон
ференции, с которыми 
члены нашей делегации 
постарались установить 
партнерские связи. 

По результатам кон
ференции КНИТУ был 
включен на правах по
стоянного члена в Меж
дународную ассоциа
цию технологических 
институтов моды (IFFTI 
 International Foundation 
of Fashion Technology 
Institutes). Проректор 
Людмила Николаевна 
Абуталипова и профес
сор Венера Василовна 

Хамматова вошли в со
став исполнительного 
комитета ассоциации 
– высшего управлен
ческого органа IFFTI. 
Всего в ассоциацию на 
сегодняшний день вхо
дят 36 вузов со всего 
мира. 

Стоит отметить, что 
наш университет стал 
первым и пока един
ственным представите
лем России и стран СНГ 
в ассоциации институ
тов моды.

Денис Сугоняко, 
начальник учебно

воспитательного центра

Ассоциация «модных» 
университетов: первые в России
C 17 по 21 марта 
делегация нашего 
теХнологичесКого 
УниВерситета приняла 
Участие В XIV  
ежегодной Конференции 
междУнародной 
ассоциации 
теХнологичесКиХ 
инститУтоВ моды – 
FashIon beyond borders. 
Конференция проХодила 
на Базе аКадемии моды 
(Pearl FashIon aCademy) 
В городе джайпУр, 
индия.

23 марта в Круглом зале 
корпуса «А» состоялась пре
зентация программы грантов 
Республики Татарстан «Алга
рыш» на подготовку, перепод
готовку и стажировку граждан 
в российских и зарубежных об
разовательных и научных орга
низациях. 

Перед студентами и аспи
рантами выступила Президент 
ассоциации выпускников «Ал
гарыш» Анна Новикова. Она 
рассказала о стартовавшем 
конкурсе 2012 года, об изме
нениях в «Положении о гранте 
Правительства РТ «Алгарыш», о 
возможностях и перспективах 
для грантополучателей, отве
тила на вопросы. 

В своем выступлении она ак
центировала внимание на том, 
что подготовку студентов к уча
стию в конкурсе следует начи
нать уже с первых курсов обу
чения в университете, сделав 
акцент на изучении английско
го языка, по которому  гранто
получателям предстоит сдавать 
сложнейшие международные 
эк замены TOEFL или IELTS.  

Важно, что среди наиболее 
востребованных направлений 
подготовки, поддерживаемых 
про граммой, являются и такие 
приоритетные для нашего вуза 
специальности, как химия, хи
мическая технология, техноло
гические машины и оборудо
вание, технология продукции 
и организация общественного 
питания, информационные си
стемы и технологии, нефте
газовое дело, автоматизация 
технологических процессов и 
производств, энерго и ресур
сосберегающие процессы в хи
мической технологии, нефтехи

мии и биотехнологии, а также 
сервис, туризм и др.

Напомним, что  программой 
предусмотрено финансирова
ни е на конкурсной основе сле
дующих категорий грантопо
лучателей из Татарстана: вы
пускники вузов, специалисты, 
аспиранты и молодые ученые 
до 35 лет, профессорскопре
подавательский состав вузов, 
работники общеобразователь
ных учреждений и учреждений  
НПО и СПО, учителя и препо
даватели английского языка 
школ, НПО и СПО, работники 
физкультуры, спорта и туриз
ма. 

Особое внимание в про
грамме уделяется поддерж
ке талантливой молодежи. На 
подготовку и стажировку спе
циалистов, аспирантов и моло
дых ученых до 35 лет ежегодно 
вкладывается более 70%  всего 
бюджета программы. 

Грант покрывает расходы на 
обучение в ведущих образо
вательных и научных центрах 
мира,  столичных универси
тетах, проживание, питание, 
учебную литературу, карман
ные расходы и проездные би
леты.

На встрече присутствовали 
представители администрации 
и преподаватели университе
та. 

По оформлению документов 
на конкурс студенты могли об
ратиться с вопросами к ведуще
му инженеру УМУ И.Р. Халило
вой, аспиранты  к заведующей 
аспирантурой Э.Р.Кушаевой

Программа 
«Алгарыш» – 
путевка 
в большой мир

В
опрос об изменениях в системе фи
нансирования является для любого 
вуза крайне важным. Как и во мно
гих западных странах, при расчетах 

объема финансирования российских вузов 
теперь будут использоваться весовые ко
эффициенты в зависимости от направле
ния высшего образования, типа учебной 
программы и категории вуза. Государство 
будет осуществлять финансирование вузов 
согласно количеству абитуриентов, посту
пивших учиться по соответствующим об
разовательным программам на выигранные 
вузом по конкурсу бюджетные места. Прием 
будет осуществляться согласно реальному 
конкурсу по распределению контрольных 
цифр приема, в котором будут участвовать 
и негосударственные вузы (им будет от
дано до 20 % мест). Поскольку обучение 
будущего инженера объективно требует 
больших затрат, чем гуманитария, рассчи
танная государством стоимость обучения в 
бакалавриате по инженерным специально
стям составит для первокурсников 201213 
гг. от 112 тысяч рублей в год, а, например, 
по социальноэкономическим — от 60 тыс.
руб. (с различными повышающими коэффи
циентами). Стоимость обучения инженера
магистра рассчитана в пределах 127137 
тыс.руб. Наш университет, являющийся 
ведущим вузом в сфере химической техно
логии, может претендовать на значительное 
увеличение числа бюджетных мест маги
стров по профильным направлениям. Пол
ный переход к нормативам затрат на обра
зовательные услуги на всех курсах обучения 
произойдет к 2016 году. 

Однако меняется также регулирование 
платных образовательных услуг сверх госза
дания. Важно, что при этом стоимость обу
чения, установленная вузом для студентов
внебюджетников, будет привязана с 1 сентя
бря к нормативной стоимости обучения бюд
жетника и должна быть не ниже установлен
ных государством нормативов, то есть от 120 
тыс.руб. в год для инженерных направлений, 
и от 60 тыс.руб. в год — для гуманитарных. В 
дальнейшем уровень финансирования вуза 
на каждого поступившего абитуриента будет 
определяться набранными им баллами ЕГЭ.

Еще одно новшество касается стоимости 
обучения студентовзаочников: она рассчи
тывается от стоимости обучения «дневни
ков» с коэффициентом 0,2. Таким образом, 
если внебюджетник дневной формы платит 
60 тыс.руб. в год, то заочник, обучающийся 
по тому же направлению, должен будет за
платить всего 12 тыс.руб. Увеличение стои
мости возможно только в том случае, если 
вуз предложит студенту дополнительные об
разовательные услуги: новые эксклюзивные 
курсы, программы и т. д.

***
Представляем вашему вниманию отрывок 

из интервью главы группы разработчиков 
программы, председателя комиссии Обще
ственной палаты РФ по развитию образова
ния, ректора НИУ «Высшая школа экономи
ки» Ярослава Кузьминова, газете «Москов
ский комсомолец».

— Одна из центральных идей вашей 
программы — массовое внедрение в ву-
зах прикладного бакалавриата. Что это 
значит на практике?

— 80% нашего нынешнего высшего обра
зования — профанация, от которой страдают 
и работодатели, лишенные нужных кадров, и 
безработные выпускники вузов. Решить эту 
проблему и должен прикладной бакалавриат. 
В отличие от академического, срок обучения 
там будет не 4, а 3 года. Затем выпускник 
может идти работать. Или, если захочет про
должить образование, — перевестись в ака
демический бакалавриат, а затем поступить 
в магистратуру. Это — коренное отличие 
нашей системы от зарубежных. Выпускники 
российского прикладного бакалавриата по
лучат право восстановиться на 3м курсе ба
калавриата академического в любой момент 
— даже проработавшие какоето время по
сле вуза. Выгода очевидна. Для государства 
прикладной бакалавриат станет основной 
формой создания рабочей аристократии: 
высококвалифицированных исполнителей и 
рабочих. Для абитуриентов будет свой плюс. 
Сейчас те, кто понял, что ошиблись с выбо
ром вуза, посреди учебы вынуждены полу
чать другое образование за свой счет. А при
кладной бакалавриат даст повторный шанс 
получить бесплатное высшее образование. 
Поучившись на нем, можно пойти работать, а 
потом, в случае разочарования в выбранной 
профессии, продолжить обучение по другой 
специальности. Сегодня же за профессио
нальную подготовку надо платить.

— Когда можно ожидать введения при-
кладного бакалавриата?

— 2012 год уйдет на подготовку законода
тельной базы. А с 2013 года — набор. Другое 
новшество — финансирование вузов в зави
симости от баллов ЕГЭ, набранных их аби
туриентами. Чем выше баллы — тем больше 
бюджетных средств. До сих пор Минобрнау
ки не решалось ввести этот принцип. Но в 
перспективе это будет. Сегодняшняя модель 
— подушевое финансирование по принципу 
«деньги следуют за учеником». Плюс учиты
ваются некоторые другие параметры. На
пример, структура программ (технические, 
понятно, стоят дороже гуманитарных). Или 
региональный коэффициент (Москва, Санкт
Петербург и северные регионы также стоят 
дороже). Есть и доплаты ведущим вузам, 
обеспечивающим нашу конкурентоспособ
ность. И здесь мы расходимся с Миноб
рнауки, где считают, что платить надо всем 

ведущим вузам, независимо от результатов 
ЕГЭ. Мы же предлагаем дополнительно фи
нансировать любой вуз, набравший высоко
балльников.

— Сохранятся ли стипендии? Одно вре-
мя их вроде думали отменить...

— Стипендии сохранятся — и академиче
ские, и социальные. Но социальная стипен
дия поднимется до 5 тыс. рублей. В сумме с 
академической это составит 7 тыс. рублей.

— А что будет с зарплатами преподава-
телей? Минфин вряд ли даст их увели-
чить!

— Знаете, на такую организацию, как Мин
фин, есть такой человек, как Владимир Пу
тин. Он выполнит то, что обещал: один лишь 
МГУ получит на увеличение зарплат более 
2,5 млрд. рублей. Минфин, правда, уже пыта
ется посвоему интерпретировать эту идею: 
предлагает увеличивать зарплаты на 100% 
лишь в вузах, где они не превышают 13 тыс. 
рублей в месяц. Да такие вузы вообще надо 
не финансировать, а закрывать!

— Сферу непрерывного образования 
тоже ждут изменения?

— Да, и очень серьезные…Если уж госу
дарство помогает обманутым дольщикам и 
вкладчикам, то надо помочь и обманутым 
студентам, которые не могут найти работу. 
Правда, получить бюджетное софинансиро
вание второго высшего образования можно 
будет не в любом вузе, а лишь в 50, которых 
отберет правительство. Дополнительное об
разование — сфера особая. Гарантией ка
чества здесь может служить только высокая 
репутация вуза.

— Что еще нового будет в программе-
2020?

— Международный контроль качества об
разования. Аудит качества проведут веду
щие вузы, РАН и зарубежные университе
ты. Другое новшество — введение пакета 
прозрачности учебных заведений с публи
кацией данных о педсоставе, расписании, 
материальной базе, средней зарплате пе
дагогов. Будет также введен мониторинг 
трудоустройства и доходов выпускников 
за последние 5 лет по всем направлениям 
подготовки: абитуриент должен знать, что 
его ждет!    

Марина Лемуткина
Обзор редакции «ТУ»   

Актуальная тема

Студентов по осени считают
процесс реформироВания Высшего оБразоВания идет сегодня полным Ходом. 
В Конце марта Была разраБотана и предстаВлена праВительстВенная программа 
разВития оБразоВания до 2020 года. программой, В частности, предУсмотрено 
оБещанное Уже даВно норматиВно-подУшеВое финансироВание ВУзоВ. оБо 
Всем этом шла речь на состояВшемся 17 марта В мосКВе соВещании министра 
оБразоВания рф андрея фУрсенКо с рУКоВодителями ВУзоВ, на КоторыХ 
присУтстВоВал и реКтор КнитУ герман дьяКоноВ.
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В
есомость мероприятию 
прибавило участие в ней 
руководителя Центра ре
гиональной конфликто

логии и социологии Института 
социологии РАН (ЦРКС ИС РАН) 
Валерия Маркина, профессора 
Сыктывкарского госуниверситета 
Виктора Ковалева и других коллег. 
Приветствие в адрес конференции 
прислал советник посольства Бол
гарии в России Янко Янакиев. 

В начале пленарного заседания 
с приветственным словом к участ
никам обратился заведующий ка
федрой профессор А.Л. Салагаев. 
Затем с докладом «Удовлетворён
ность качеством жизни в регионе 
и эффективность регионального 
управления: конфликтологический 
дискурс» выступил В.В. Маркин. 
Он привел любопытные данные 
социсследования, проведенного в 
2011 г. ЦРКС ИС РАН под эгидой 
Минэкономразвития РФ, об удо
влетворенности населения разных 
регионов России уровнем и каче
ством жизни. Профессор отметил 
большую диспропорцию в показа
телях разных регионов, что гово
рит о низком уровне региональ
ного управления в стране (с 1998 
года не принят закон о региональ
ной политике!). Кстати, в этом ис
следовании наша республика ста
бильно показывает самые оптими
стичные результаты. 

В исследовании оценивались 
восемь сущностных показателей. 
В целом половина респондентов 
в России удовлетворена своим 
материальным положением (в Та
тарстане — 61,3%, а, например, 

в Кировской области — всего 33 
%). Здравоохранением в стране 
удовлетворены меньше, всего 37 
% (в РТ  50,4%), но еще меньше 
— жилищнокоммунальным хозяй
ством (24% по РФ, 22% в ПФО, 
35% в РТ), и это один из самых 
серьезных показателей неудо
влетворенности. Оценка качества 
общего образования у нас пока 
остается по инерции достаточно 
высокой (63% в РФ; 73,7 % в РТ), 
однако динамика по сравнению 
с 2007 г. негативная, что служит 
тревожным сигналом «декоратив
ного характера» образовательных 
реформ. Более 50% опрошенных 
считают уровень криминогенно
сти в стране достаточно высо
ким (с тенденцией к уменьшению 
по сравнению с 2007 г.). Однако 
критически низкой явилась оценка 
удовлетворенности деятельностью 
органов государственной власти 
по обеспечению безопасности 
граждан (24,8% по РФ с тенден
цией к снижению).

Снижается также удовлетворен
ность работой органов исполни
тельной власти (37,2 % в ПФО), 
еще ниже уровень оценки инфор
мационной открытости власти (с 
33 до 25% по РФ, в РТ — 35%). 
Всё это показывает зоны конфлик
тогенности, где нужны серьезные 
меры. По мнению профессора, у 
власти нет пока полноценного ди
алога с обществом, но потенциал 
«открытости» растет, и его надо 
наращивать, но, разумеется, не 
за счет зарубежных фондов. Это 
нужно делать только самим: через 
социологические исследования, 

вынуждая власть к диалогу на се
рьезной деловой основе, через 
панорамный показ конкретных 
представлений граждан по от
дельным параметрам добиваться 
снижения социальной напряжен
ности.

Приведенные профессором 
цифры показывают рост ожида
ний граждан по отношению к ор
ганам государственной власти и 
управления, требований к каче
ству и уровню жизни.

О том, что современное рос
сийское общество и российское 
государство обречены на острый 
и затяжной конфликт в силу на
личия множества острых проблем 
и вызовов, рассуждал профессор 
В.А.Ковалёв. Среди них он назвал 
характер и итоги приватизации, 
парадоксы, заложенные в Кон
ституции РФ, межрегиональные 
противоречия, само конфликто
генное устройство России одно
временно по территориальному 
и этнотерриториальному призна
кам. «Навязанный обществу кон
сенсус, игнорирование интересов 
разных сторон, отсутствие инсти
тутов эффективного социального 
регулирования может привести к 
взрыву, когда спусковым крючком 
конфликта может стать что угодно 
(например, полицейский беспре
дел)»,  отметил В.А.Ковалев. Уче
ный призвал коллег к интеллекту
альному риску в прогнозировании 
разрушительных ситуаций в обще
стве, к выходу за рамки концепту
альных научных ограничений.  

Выступление научного руково
дителя конференции профессора 

А.Л. Салагаева было посвящено 
рассмотрению модели современ
ной российской этнофедерации 
как источника нынешних противо
речий и грядущих конфликтов. По 
мнению А.Л. Салагаева, в модели 
РФ, созданной в 1922 году, уже 
заложен этнополитический кон
фликт: русская нация была фак
тически исключена из числа субъ
ектов Федерации. Не случайно в 
учебниках 20х годов говорилось 
о необходимости «возвращения 
долга малым этносам за счет цен
тральной России». Конституция 
1993 года закрепила существова
ние государств внутри России. И 
сегодня Россия является глубоко 
асимметричной — прежде всего, 
по размерам дотаций и субсидий 
разным регионам (для сравнения: 
житель Белгородской области по
лучает в год 958 руб. дотаций, а 
Чечни — 13 021 руб.). Более чем 
в половине республик титульный 
этнос составляет менее половины 
населения. Наименьшая доля в 
Коми (23%), Хакассии (12%), Ка
релии (7,4%). Профессор делает 
вывод о необходимости реформы 
территориального устройства с 
целью отказа от квазинациональ
ного признака в построении фе
дерации. 

Профессор В.В.Маркин к это
му добавил, что управлять 83 ре
гионами страны, действительно, 
тяжело (недавно их было 88), и 
существующая тенденция к укруп
нению регионов с усилением их 
потенциала продолжится — раз
умеется, при условии изменения 
бюджетного и налогового законо
дательства. В ходе дискуссии кол
леги пришли к выводу о проблем
ности и неоднозначности вопроса 
о национальнотерриториальном 
делении России. 

Выступления профессоров вы
звали оживленную дискуссию за
ла.

По окончании пленарного засе
дания участники продолжили ра
боту по секциям. 

Конференция, проведение кото
рой в марте стало уже доброй тра
дицией, собрала большое количе
ство участников, предоставивших 
в солидный сборник свои научные 
статьи и тезисы: это 85 препода
вателей и 25 студентов со всей 
России. Во время работы конфе
ренции в секциях были заслуша
ны доклады, посвященные соци
альным, политическим, трудовым, 
этническим и этнополитическим, а 
также психологическим конфлик
там в постсоветской России. 

Конфликтологи, объединяйтесь!
с 22 по 23 марта В КнитУ проХодила V ВсероссийсКая наУчно-праКтичесКая Конференция 
«КонфлиКты В социальной сфере», организоВанная Кафедрой социальной и политичесКой 
КонфлиКтологии нашего УниВерситета. 

ФГБОУ ВПО «КНИТУ» про во дит вы-
боры заведующих ка федрами: 

социальной работы, педагогики и 
пси  хологии; социальной и по ли ти  чес
кой конфликтологии; го су дар ствен но
го, муниципального уп рав ле   ния и со
циологии; менеджмента и пред при  
 нимательской де ятельности; не 
ор ганической химии; химической тех но
логии лаков, красок и лакокрасочных по
крытий; технологии пластических масс; 
химической кибернетики; тех нологии 
пищевых производств; пищевой ин  же 
нерии малых предприятий; элек тро
при вода и электротехники; ин же нер ной 
компьютерной графики и ав то ма тиз иро
ван ного проектирования.

Объявляет конкурс на за ме щение 
дол жнос тей про фес сор ско-препо да ва-
тель ско го сос  тава:

профессоров кафедр: технологии 
твердых химических веществ (0,25; 0,25; 
1,0); химии и технологии гетерогенных 
систем (0,25); вакуумной техники элек
трофизических установок (0,25; 0,5); 
процессов и аппаратов химической тех
нологии (0,5); теоретических основ теп
лотехники (0,3; 1,0); социальной ра
боты, педагогики и психологии (0,3); 
госу дарственного и муниципального уп 
равления и социологии (0,25; 0,25); эко
номики (0,25; 0,3); органической химии 
(0,5); общей химической тех нологии (1,0); 
технологии основного органического и 
нефтехимического син теза (0,25; 0,5); 
химической технологии переработки нефти 
и газа (0,25; 0,3; 0,5; 0,5); неорганической 
химии (1,0); плазмохимических и на но
технологий высокомолекулярных ма те ри
алов (1,0); физики (1,0); технологии син
тетического каучука (2,0); физической и 
коллоидной химии (0,25; 0,25; 0,5); пищевой 
биотехнологии (0,5); высшей математики 
(1,0); инженерной педагогики и пси хо
логии  (0,25); экономики и управления на 
предприятиях пищевой промышленности 
(1,0 ВШЭ);

доцентов кафедр: химии и технологии 
органических соединений азота (0,25; 0,3; 
0,3; 0,3; 0,3; 3,0); химической тех нологии 

высокомолекулярных со  единений (0,3; 0,3; 
0.3; 1,0); технологии твердых химических 
веществ (0,25; 2,0); химии и технологии 
гетерогенных систем (2,0); инженерной 
экологии (0,5; 2,0); оборудования 
химических заводов (0,25; 2,0); вакуумной 
техники электрофизических установок 
(0,5); ма шин и аппаратов химических про
изводств (2,0); процессов и аппаратов 
химической технологии (0,25; 0,25; 0,5; 
2,0); теоретических основ теплотехники 
(0,25; 0,25; 0,25; 0,25; 0,3; 0,5; 0,5; 
0,5; 0,5); архитектуры и дизайна (0,3); 
компрессорных машин и установок (0,5; 
0,5; 1,0); переработки древесных ма
териалов (0,3; 0,3; 1,0); машиноведения 
(1,0); технологии кон струкционных ма
те риалов (0,25; 0,4); холодильной 
техники и технологии (0,25; 1,0); 
химической технологии древесины (0,25); 
теоретической ме ханики и сопротивления 
материалов (1,0); социальной работы, 
педагогики и психологии (0,5; 1,0); гу ма
нитарных дисциплин (0,5; 1,0); философии 
и истории науки (0,5); иностранных языков 
в профессиональной коммуникации (0,5; 
0,5; 6,0); обучения на двуязычной основе 
(0,5); государственного муниципального 
управления и социологии (3,0); ме нед
жмента и предпринимательской де я тель
ности (0,25; 0,25; 1,0); экономики (2,0); 
аналитической химии, сертификации и 
ме неджмента качества (0,25; 4,0); ор
ганической химии (2,0); общей хи ми чес
кой технологии (0,25); химической тех
нологии переработки нефти и газа (0,25; 
0,25; 0,5; 1,0); неорганической химии 
(0,5); технологии неорганических веществ 
и материалов (2,0); промышленной бе
зопасности (1,0); физики (0,25; 0,25; 3,0); 
химической технологии лаков, красок и 
лакокрасочных покрытий (0,25; 0,25; 1,0); 
технологии синтетического каучука (1,0); 
фи зической и коллоидной химии (2,0); химии 
и технологии переработки эластомеров 
(1,0); технологии пластических масс (0,25); 
технологии полиграфических про цессов 
и кинофотоматериалов (0,3); тех нологии 
переработки полимеров и композиционных 
материалов (0,4; 4,0); хи мической ки
бернетики (2,0); обо рудования пищевых 

производств (0,5); пищевой биотехнологии 
(0,3); моды и технологий (0,5; 0,5; 1,0); 
конструирования одежды и обуви (0,5); 
информатиики и прикладной математики 
(0,5; 0,5; 0,5; 2,0); систем автоматизации 
и управления технологическими про цес
сами (0,5); автоматизированных систем 
сбора и обработки информации (0,5; 
2,0); электропривода и электротехники 
(4,0); высшей математики (0,5; 2,0); 
системотехники (1,0); ин же нер ной компь
ютерной графики и ав то ма ти зи рованного 
проектирования (3,0); фи зи ческого вос пи
тания и спорта (1,0); ин женерной педагогики 
и психологии (0,3; 0,3); технического 
обеспечения ра ди а ционной химической и 
биологической за щиты (1,0); факультета 
довузовской под готовки (1,0);

старших преподавателей кафедр: 
вакуумной техники электрофизических 
установок (1,0); машин и аппаратов 
химических производств (1,0); ма ши но
ведения (0,25; 1,0); холодильной техники и 
технологии (0,25); хи ми чес кой технологии 
древесины (1,0); теоре тической механики 
и сопротивления ма териалов (0,25; 
1,0); социальной работы, педагогики и 
психологии (0,5; 0,5); обучения на дву
язычной основе (0,5); иностранных язы
ков в профессиональной коммуникации 
(0,25; 0,5; 6,0); государ ственного му ни ци
пального управления и социологии (1,0); 
менеджмента и предпринимательской 
деятельности (0,5; 2,0); экономики (0,25); 
правоведения (1,0); технологии основного 
ор га нического и нефтехимического син
те за (0,5; 1,0); физики (0,25); моды 
и технологий (2,0); дизайна (3,0); 
конструирования одежды и обуви (0,5; 0,5; 
1,0); автоматизированных сис тем сбора 
и обработки информации (2,0); высшей 
математики (0,25; 0,5); электропривода 
и электротехники (0,25); системотехники 
(1,0); физического вос пи тания и спорта 
(0,5; 6,0); русского как иностранного в 
профессиональной коммуникации (1,0); 
технического обе спечения радиационной, 
химической и биологической защиты 
(2,0); подготовки специалистов ракетно
артиллерийского вооружения, обеспечения 

ракетным топливом, ГСМ (3,0); факультета 
довузовской подготовки (1,0);

ассистентов кафедр:  химии и тех ноло
гии органических соединений азота (0,3; 
0,3; 0,3; 0,3; 0,5); химической технологии 
высокомолекулярных сое ди нений (2,0); 
технологии твердых хи мических веществ 
(1,0); процессов и аппаратов химической 
технологии (0,25); переработки древесных 
материалов (0,25; 0,3); технологии кон
струкционных материалов (0,1; 0,25); 
хо  лодильной техники и технологии 
(0,25; 1,0); хи мической технологии дре
весины (0,25; 0,25); социальной ра
боты, педагогики и психологии (0,5); 
иностранных языков в профессиональной 
коммуникации (0,25; 0,25; 0,5; 2,0); го
су дарственного, муниципального уп рав
ле ния и социологии (1,0); экономики 
(0,25; 0,25; 0,25); ин новационного пред
при нимательства и финансового ме
неджмента (0,5); ор ганической химии (0,5; 
2,0); тех нологии основного органического 
и нефтехимического синтеза (0,5); хи
мической технологии  переработки неф  
ти и газа (0,25; 0,25; 0,5); не орга ни
ческой химии (0,5); технологии не орга
нических веществ и материалов (1,0); 
промышленной безопасности (1,0); 
тех нологии электрохимических про из
водств (1,0); физики (0,25; 1,0); тех но
логии синтетического каучука (1,0); тех
нологии полиграфических про изводств 
и кинофотоматериалов (0,3); технологии 
пищевых производств (1,0); пищевой 
инженерии малых пред приятий (0,5); 
технологического оборудования ме ди
цинской и легкой промышленности (0,25; 
1,0); дизайна (2,0); конструирования 
одежды и обуви (1,0); высшей математики 
(0,25); физического воспитания и спорта 
(4,0); логистики и управления (0,5); русского 
как иностранного в профессиональной 
коммуникации (1,0).

Срок подачи заявлений  месяц со дня 
опубликования в газете 

Заявление с приложением не об
ходимых документов направлять на имя 
ректора по адресу: 420015, г. Казань, ул. 
К. Маркса, 68

Выборы заведующих кафедрами и конкурс 
на замещение должностей ППС

Научные горизонты
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Участниками мастерклассов являют
ся магистры, обучающиеся по профилю 
«Управление качеством в финансовой 
сфере» и «Предпринимательство и управ
ление инновационными проектами». Те
мой мастерклассов, прошедших в мар
те, стал мировой экономический кризис 
и его влияние на экономику России. На 
встрече с магистрами Павел Абрамович 
рассказывал об истоках мирового кризи
са, влиянии его на российскую экономику 

и бизнес, а также о мерах, которые при
нимаются для предотвращения  послед
ствий кризиса. Вместе с А.П.Сигалом 
магистры также рассуждали о том, как 
«выжить» в условиях кризиса владельцу 
малого бизнеса в России. Кроме того, 
магистров ждут лекции Павла Абрамо
вича о технологии предпринимательской 
деятельности, а также о финансовых ин
струментах инновационного предприни
мательства. 

Уроки выживания 
от Павла Сигала
на Кафедре инноВационного предпринимательстВа и финансоВого 
менеджмента проХодят мастер-Классы её заВедУющего, перВого Вице-
президента и председателя соВета регионоВ оБщероссийсКой оБщестВенной 
организации малого и среднего предпринимательстВа «опора россии» 
п.а.сигала.

В семинаре «Малые 
инновационные предпри
ятия при вузах: созда
ние, управление, фи
нансирование», приняли 
участие представите
ли инвестиционновен
чурного фонда и Агентства 
инвестиционного раз  

 вития Республики Татар
стан, а также ведущих ву
зов города  КФУ, КНИТУ 
(КАИ) и КНИТУ (КХТИ).

Существует ряд про
блем, с которыми сталки
ваются специалисты при 
создании малых иннова
ционных предприятий, и 

прежде всего это вопросы 
финансирования. Участни
ки семинара рассмотрели 
успешный опыт создания 
малых инновационных 
предприятий (МИП), в том 
числе на базе КНИТУ.

Таисия Башаркина, 
по материалам kzn.ru

О 
возможнос т я х 
п р о х о ж д е н и я 
практики и пер
спективах работы 

на предприятиях холдин
га выпускникам расска
зали главный специалист 
по планированию и под
бору персонала Эмилия 
Сафонова (г.Москва), за
меститель генерального 
директора ОАО «Уралорг
синтез» Александр Сесо
ров, специалист по обу
чению ОАО «Уралоргсин
тез» Вера Фирсанова, на
чальник отдела подбора, 
развития и оценки пер
сонала ООО «Тобольск
Нефтехим» Регина Ами
рова, специалист по раз

витию персонала ООО 
«ТобольскНефтехим» 
Ирина Юрьевцева, а так
же проректор КНИТУ Ил
нур Абдуллин, начальник 
ОСТВ КНИТУ Петр Жарни
ков и заведующий учебно
производственной прак
тикой Станислав Михай
лов. 

С приветственным сло
вом к студентам и гостям 
обратился проректор 
КНИТУ по интеграции об
разования, науки и про
изводства Илнур Абдул
лович Абдуллин. «Сегодня 
здесь собрались будущие 
нефтяники, механики и 
автоматчики. Конкурс на 
эти специальности всег
да был высоким – у этих 
ребят буквально "нюх" 
на те сферы, где водятся 
деньги, – пошутил он. – 
Конечно, тот огромный по
тенциал, которым облада
ет компания «Сибур», тре
бует достойной реализа
ции, обеспечить которую 
смогут молодые перспек
тивные специалисты». 

Для наращивания про
изводственных мощно
стей компании нужны ква
лифицированные кадры, 
и вот уже несколько лет 
подряд «СИБУРхолдинг» 
активно сотрудничает с 
нашим вузом по привле
чению студентов на прак
тику, а в дальнейшем – 
и на работу. Карьерный 
рост их, как и полагается в 
компании, ориентирован
ной на честную конкурен
цию, начинается с рабо
чих специальностей. Яр
кий пример тому – Рустем 
Ахметов, в прош лом – 
вы пускник кафедры 
ХТПНГ, который за 10 лет 
прошел путь от аппарат
чика до начальника про
изводства. Его замести
телем является еще один 
из наших выпускников, 
который устроился на 
предприятие 6 лет назад. 

За каждым молодым 
специалистом в компании 
«СИБУР» закрепляется на
ставник, который следит 
за эффективной адапта
цией новичка согласно 

индивидуальному плану. 
Параллельно с этим но
воиспеченный сотруд
ник активно «вливается» 
в общественную жизнь 
предприятия: желающие 
могут принять участие в 
фестивалях творчества, 
интеллектуальных играх, 
спортивных и других ме
роприятиях компании. 

В дополнение к этому – 
компенсация стоимости 
проезда к месту работы, 
затрат по найму жилья, 
оплате занятий фитнесом, 
другие виды социальных 
выплат, а также персони
фицированная надбавка 
за профессиональное ма
стерство. 

Таким образом, уже че
рез 5 лет работы в ком
пании молодой специа
лист может задуматься о 
приобретении собствен
ного жилья. К примеру, 
стоимость однокомнат
ной квартиры в городе 
Чайковский, где распола
гается ООО «Тобольск
Нефтехим», составляет 
1,2 млн.руб. 

На сегодняшний день в 
компании востребованы 
аппаратчики, лаборан
ты химического анали
за, товарные операторы, 
инженерыхимики, меха
ники, сменные мастера и 
инженерытехнологи. 

Как отметила Ирина 
Юрьевцева, одним из 
критериев отбора буду
щих сотрудников являет
ся высокая успеваемость 
в учебе: в зачетке студен
та должно быть не более 
20% четверок. 

В конце встречи участ
ников встречи ждал при
ятный сюрприз – мастер
класс по развитию компе
тенций от Регины Амиро
вой. 

Подробную информа
цию по вопросам про
хождения практики и 
трудоустройства можно 
по лучить в отделе содей
ствия трудоустройству вы  
пускников (А301,  тел. 
2314287).

Лейсан Насибуллина

День компании 
«СИБУР»
21 марта В зале заседаний Ученого соВета прошла Встреча стУдентоВ КнитУ 
с предстаВителями Компании «сиБУр-Холдинг». 

Поделились опытом 
создания МИПов

Поздравляем!

13 марта В КазансКом госУдарстВенном энергетичесКом УниВерситете оБсУдили 
проБлемы и перспеКтиВы создания малыХ инноВационныХ предприятий на Базе 
ВУзоВ. 

Диплом доктора наук вручён  
А.В.Шарифуллину – профессору 
кафедры химической технологии 
переработки нефти и газа. 

АттестАт доцента вручён 
М.Е.Колпакову – доценту кафедры 
аналитической химии, сертифика-
ции менеджмента качества.

БлАгоДАрственным пись-
мом Управления образования 
Исполнительного комитета 
Зеленодольского муниципального 
района РТ за подготовку коман-
ды учащихся Зеленодольского 
муниципального района к прак-
тическому туру республиканского 
этапа Всероссийской олимпиады 
школьников по химии награждены 
ректор Г.С.Дьяконов, проректор 
по непрерывному образованию 
Л.В.Овсиенко. 

сертификАт об участии в кон-
курсе «Лучший учебник (учебное 
пособие) 2011 года среди  вузов - 
членов Учебно-методического 
объединения по образованию в об-
ласти производственного менед-

жмента» выдан зав. кафедрой эко-
номики В.В.Авиловой, доценту ка-
федры экономики Г.Р.Стрекаловой.

БлАгоДАрностью Москов-
ской городской организации Союза 
писателей России за проведе-
ние «Музыкально-поэтического 
вечера», посвященного 90-летию 
композитора, народного артиста 
СССР Рустема Яхина, отмечены 
ректор Г.С.Дьяконов, проректор 
по УМР ЗИО Л.Н.Абуталипова, 
доцент кафедры гуманитарных 
дисциплин В.М.Мушарова, пред-
седатель проф кома И.Н.Мусин, 
руководитель пресс-центра 
А.А.Кайбияйнен, помощник про-
ректора по воспитательной работе 
И.А.Бочкова.

БлАгоДАрностью Исполни-
тельной дирекции ХХУП Всерос-
сийской летней универсиады 2013 
года за высокий уровень органи-
зации участия студентов высшего 
учебного заведения в форуме «We 
are ready! – Мы готовы!» отмечен 
ректор университета Г.С.Дьяконов.

Учимся инновациям
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Управлять городом 
может каждый
19 марта стУденты треХ ВУзоВ - КнитУ (КХти), тисБи и КнитУ им. а.н.тУполеВа - 
приняли Участие В делоВой игре «УпраВляй городом», В Ходе Которой решали насУщные 
проБлемы жКХ В роли предстаВителей различныХ ВедомстВ и слУжБ. игра таКого 
формата проВодилась В Казани ВперВые, но, несмотря на это, УчастниКи прояВили 
ВелиКолепные спосоБности решать самые сложные УпраВленчесКие проБлемы. 

В 
мероприятии при
няли участие сбор
ные команды групп 
327161, 327162, 

327163.  Организаторами 
игры являются декан факуль
тета, заведующий кафедрой 
ГМУиС А.Р.Тузиков, заме
ститель декана И.З.Гарафиев 
и доцент кафедры ГМУиС 
Л.И.Гатина. На мероприятии 
присутствовали также почет
ные гости   представители 
самых разных кафедр нашего 
университета: завкафедрой 
промышленной биотехноло

гии профессор А.С.Сироткин, 
доцент кафедры правоведе
ния С.И.Галиева и многие 
другие.

Темой деловой игры стало 
внедрение  ресурсосберега
ющих технологий в систему 
ЖКХ г.Казани. Управленцы 
были разделены  на 9 рав
ных групп  по 3 относитель
но однородных  по рейтингу 
команды, играющих в разное 
время. Игра сопровождалась 
оживленными дискуссиями, 
каверзными вопросами со 
стороны командсоперников 

и прошла, что называется, 
«на одном дыхании». Первое 
место в рейтинге управлен
цев заняла команда 1.1. В 
рейтинге компетенций  по
четные места  распредели
лись следующим образом: 
первое место досталось Про
копенко Оксане (гр.327161), 
второе  Минигуловой Реги
не (327162), третье – Саби
ровой Ландыш (гр.327161). 
В качестве самого главного 
приза ребята получат экза
мены «автоматом» по про
фильным в  мероприятии  
предметам. 

Деловая игра позволила 
нам применить знания на 
практике, выявить свои по
тенциальные способности, 
реализовать закладываемые 
навыки и умения. И пусть 
не все команды завоевали 
титул победителя, и пусть 
не каждый студент получил 
почетное призовое место в 
рейтинге управленцев, все 
вместе и каждый в отдельно
сти мы уже победили,  про
демонстрировав  достаточно 
высокий  уровень игры. 

Об истории, цели и прак-
тических аспектах  ежегод-
ной деловой игры нашего 
факультета нам рассказал 
декан ФУЭП, заведующий 
кафедрой ГМУиС Андрей 
Римович Тузиков.

-  Расскажите об исто-
рии становления  игры. 
Как зародилась эта идея?

– Я сделал вывод о не
обходимости проверять не 
только знания, связанные с 
конкретным предметом, но 
и знания, которые связаны 
с применением их на прак
тике. Это означало, что мож
но уметь хорошо рассказать 
главу из учебника, лекцию, 
но столкнуться с большими 
сложностями, когда этими 
знаниями нужно воспользо
ваться в практической ситу
ации.  Более того, практиче
ская ситуация, как правило, 
требует применения сразу 
нескольких областей знаний, 
потому и была реализована 
эта идея – все предметы, ко
торые студенты проходят на 
IV курсе,  попытаться объе
динить какойнибудь ситуа
цией, имеющей отношение 
к реальной практике.  Это 
называется «имитационно
ролевая игра». Она дает воз
можность посмотреть, кто и 
каких уровней достиг  в по
нятии «профессиональное 
развитие», «профессиональ
ное становление».

- Насколько актуаль-
ной является тема де-
ловой игры «Внедрение 
ресурсосберегающих тех-
нологий в систему ЖКХ 

г.Казани»?
  На сегодняшний день 

говорят о модернизации, а 
один из главных ее показа
телей –  энергопотребление. 
Наша экономика очень энер
гоемка. Это связано с техно
логиями, с одной стороны, 
с другой – с правилами го
сударственных регламентов, 
изобилием энергоресур
сов. Мы можем позволить 
себе не экономить. И эта 
«неэкономия» часто являет
ся препятствием для того, 
чтобы сдвинуть какимто 
образом новые технологии 
вперед. У нас все, что ка
сается ЖКХ, очень энерго
емко, потому что котельные 
работают, сжигают массу 
мазута, дома плохо утепле
ны. Идет  отопление улицы, 
воду льем морями, но при 
этом еще и цены растут. 
Встает вопрос: а нельзя ли 
както сэкономить? Поэтому 
энергосбережение в сфе
ре  ЖКХ становится вопро
сом не просто абстрактным, 
возникает социальный заказ 
на муниципальном уровне. 
Тогда это не что иное, как 
предмет муниципального 
управления энергоресурса
ми. Если не вмешиваться, 
получится замкнутый круг: 
нефтяным компаниям вы
годно, чтобы котельные 
жгли как можно больше 
мазута (цена растет, при
быль нефтяных компаний – 
тоже),  управленческим ком
паниям, которые поставляют 

услуги ЖКХ, тоже выгодно 
(онито цены на услуги под
нимают, при этом сущность 
их не меняют). И все доволь
ны, кроме потребителя. Так 
что здесь велика роль госу
дарства. 

Сегодня с удовольствием 
вкладывают средства в неф
тедобычу. Однако то, что 
мы будем больше добывать 
нефти, не гарантирует нам 
более современную эконо
мику. Получается, на первый 
взгляд, странная ситуация: 
государство, руководство 
страны заинтересовано, что
бы мы слезли с «нефтяной 
иглы», а нефтедобывающие 
компании – нет.  Значит, сам 
по себе рынок эту задачу не 
решает. «Невидимая рука» 
рынка здесь будет работать 
в другую сторону. Чем чре
вата «экономика трубы»? 
Такой экономике не нужны 
ни машиностроение, ни вы
сокие технологии, ни обра
зование, ни даже население 
страны… Для обслуживания 
«трубы» достаточно 50 млн. 
человек. 

Поэтому ясно: если Рос
сия хочет существовать как 
страна в  нынешних грани
цах, как страна не «третьего 
мира», необходимо ресур
сосбережение как мощный 
рычаг, заставляющий про
мышленность, бизнес, про
изводство двигаться  в сто
рону новых разработок. 

Оксана Прокопенко, 
Дарья Медведева

Примени  свои знания на практике
21 марта на Кафедре госУдарстВенного, мУниципального УпраВления и социологии фаКУльтета эКономиКи, 
УпраВления и праВа состоялась ежегодная делоВая игра стУдентоВ IV КУрса, оБУчающиХся по специальности 
«госУдарстВенное и мУниципальное УпраВление».

У
частникам команд 
«ТСЖ1», «ТСЖ2», 
«Управляющая ком
пания», «Администра

ция» и «Государственная жи
лищная инспекция» предстоя
ло решить актуальную про
блему современного города 
– отдать территорию, находя
щуюся между двумя домами, 
под парковку для машин или 
детскую площадку. Ребята, 
как и полагается представи
телям жилищных инспекций, 
обсуждали проблемы с кол
легами, отправляли в сосед
ние «организации» запросы 
и сопроводительные письма, 
а также готовили ответы, мо
тивированные нормативно
правовыми документами. 

«Специалисты посвоему 
решат эту проблему. Но нам 
важен ваш непредвзятый 
взгляд на ее решение»,  от
метила проректор ТИСБИ 
Наталья Петрухина. Глядя на 
горячо обсуждавших пробле
му ребят, члены экспертной 
комиссии могли убедиться в 
том, что никто из присутству
ющих не остался к ней равно
душным. Знания, умение по
дать материал и активность 
юных управленцев оценивали 
заместитель председателя 
Комитета ЖКХ Р.Б.Гарипова, 
начальник отдела по делам 
детей и молодежи Админи

страции Кировского района 
г.Казани А.А.Сунгатова, до
цент кафедры ГМУС КНИТУ 
И.З.Гарафиев, доцент КНИТУ 
им.А.Н.Туполева Г.С.Сми р но
ва и др. 

Стоит отметить, что де
ловые игры такого формата 
постоянно проводятся сре
ди студентов факультета 
промышленной политики и 
бизнесадминистрирования 
нашего вуза. Идея построить 
содержание игры на реально 
существующей проблеме му
ниципальных органов власти 
была предложена заведую
щим кафедрой государствен
ного, муниципального управ
ления и социологии КНИТУ 
А.Р.Тузиковым и главой адми
нистрации Кировского и Мо
сковского районов г. Казани 
Д.И.Фаттаховым. 

Итогом игры стало принятие 
окончательного варианта ре
шения проблемы, а также вы
явление лидеров среди команд 
и участников. Лучшей коман
дой, по мнению жюри, была 
признана команда «ТСЖ2», 
в среди участников которой 
были и студенты нашего уни
верситета. Диплом за лучшие 
лидерские качества вручили 
Владимиру Савину (КНИТУ) и 
Булату Залялову (ТИСБИ). 

«Если бы мы все были в 
одной команде, мы бы всех 
победили!»  уверяет студентка 
нашего университета Вероника 
Бычек. Еще бы: помимо того, 
что ребята обучаются по на
правлению «Государственное 
и муниципальное управление», 
они являются постоянными 
участниками деловых игр, про
водимых в нашем вузе. 

заняться наУчной раБотой может 
Каждый стУдент В люБое Время. на 
сВоем примере это доКазали стУденты 
4 и 5 КУрсоВ Кафедры Холодильной 
теХниКи артем ВасильеВ, ниКита 
шитиКоВ, алия шагиеВа и ольга 
паранина, Которые БУКВально за 
один-дВа года достигли признания 
на ВсероссийсКом УроВне. о том, КаК 
достичь таКиХ УспеХоВ за КоротКое 
Время, мы поинтересоВались У самыХ 
реБят.

О
дним из тьюторов, курирующих 
в настоящее время научную 
работу студентов на кафедре, 
является ассистент Тимур Му

стафин – молодой ученый, вот уже не
сколько лет руководящий научными ис
следованиями студентов.  Секрет выяв
ления самых талантливых ребят, по его 
словам, состоит в постоянной работе 
с ними. После изучения основных на
правлений исследований, проводимой 
на кафедре научной работы, студенты 
приступают к самостоятельному выпол
нению исследовательских работ.

«Интерес появляется тогда, когда ви дишь 
результаты своей деятельности»,  отме
чает Тимур Наилевич. А результаты есть, 
и неплохие: ребята являются активными 
участниками ежегодных конференций – 
Международной научнопрактической кон
ференции по компрессорной технике, 
проводимой ЗАО «НИИтурбокомпрес
сор им. В.Б.Шнеппа», «Инновацион
ные разработки в области техники и 
физики низких температур» и др. Их 
работы, посвященные исследованию 
термодинамики рабочих процессов 
холодильной техники, высоко оцени
ваются экспертами в данной отрасли. 
Артем Васильев, к примеру, наряду 
со своими старшими коллегами по 
кафедре – аспирантами занимает 
первые места на конференциях.

Залогом достижения высоких результа
тов являются, по мнению ребят, такие ка
чества, как интерес к науке, целеустрем
ленность и трудолюбие. При этом, по сло
вам Никиты, не всегда хватает времени на 
любимое дело – занятия музыкой.

Вместе с этим Артем и Никита, наряду 
с научноисследовательскими работами, 
успевают применять теоретические зна
ния на практике: вот уже несколько лет 
они работают в сфере проектирования 
холодильного и компрессорного обору
дования. Нужно отметить, спрос на ква
лифицированных специалистов в данной 
области всегда был и по сей день остает
ся высоким – они всегда  востребованы на 
таких крупнейших предприятиях, как ЗАО 
«НИИтурбокомпрессор им. В.Б.Шнеппа» 
(г.Казань), ОАО «Казанькомпрессормаш», 
ОАО «Гран» (г.Ижевск) и др.

Несмотря на то, что ребята начали 
свою научную работу на кафедре срав
нительно недавно, их успехи уже отме
тили и на всероссийском уровне. В на
стоящее время Артем и Алия являются 
стипендиатами Президента РФ, Ольга и 
Никита – стипендиатами Правительства 
РФ. Помимо этого, Никита является лау
реатом стипендии им. В.Б.Шнеппа. 

И это не предел. В ближайшем буду
щем – участие в конференциях в Москве 
и Одессе и покорение новых научных 
высот. Возможно, двух лет мало, чтобы 
широко развить исследования, но до
статочно, чтобы получить ощутимые ре
зультаты.

Лейсан Насибуллина

Покорять науку – 
в любое время!

Учимся инновациям
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Вместе в мир 
науки

Непрерывное образование

У  
факультетов вуза 
установлены много
летние  плодотвор
ные контакты с раз

ными образовательными 
учреждениями, у вуза более 
трехсот школпартнеров. В 
рамках этого сотрудниче
ства установилось немало 
добрых традиций, в том 
числе по проведению об
разовательных, научных и 
культурных мероприятий. 
Среди них достойное ме
сто занимают  школьные 
конференции. 

16 марта 2012 г. в ка
занской школе № 24 с 
углубленным изучени
ем отдельных предме
тов прошла традицион
ная XVI открытая научно
практическая конференция 
школьников «Мир науки», 
которая собрала ребят со 
всей Казани. Основателем 
конференции и ее научным 
руководителем все 16 лет 
является декан факультета 
управления и автоматиза
ции КНИТУ профессор Ре
нат Назипович Зарипов, а 
среди бессменных органи
заторов и руководителей 
секции информатики – вы
пускники школы и препо
даватели КНИТУ Дмитрий 
Флакс и Максим Бусырев. 
В этом году весомость 
конференции добавило 
участие в ней в качестве 
руководителя секции хи
мии профессора кафедры 
ОХ КНИТУ, заслуженного 
деятеля наук РТ Петра Ар
кадьевича Гуревича, яркие 
выступления которого о 
значении химии, о нашем 
прославленном вузе, шко
ле юных химиков «Орби
таль» вызвали большой ин
терес школьников. 

Вуз и на этот раз помог 
«подшефной» школе: в на
шем издательстве был на
печатан сборник тезисов 
участников конференции. 

Ждет ли нас в 2012 конец 

света? Что на это скажет 
наука, история человече
ской цивилизации? Отве
ты на эти вопросы искали 
школьники во время твор
ческой постановки, пред
варяющей секционную ра
боту школьного форума. 

Конференция стала важ
ным событием общегород
ского масштаба:  более 
150 работ было представ
лено в двадцати секциях, 
руководили которыми про
фессора и доценты лучших 
вузов Казани и лучшие 
педагогиметодисты го
рода. Кстати, в этом году 
наши преподаватели ста
ли руководителями сразу 
пяти секций конференции. 
Это, помимо профессора 
П.А.Гуревича, Д.Б.Флакса и 
М.И.Бусырева, доцент ка
федры ИПФМ Алла Адоль
фовна Кайбияйнен (секция 
«Литература XX века») и 
доцент социальной рабо
ты, педагогики и психо
логии Ирина Ренатовна 
Зарипова, руководившая 
секцией психологии. Стоит 
отметить, что все указан
ные секции были весьма 
многочисленными, и пред
ставленные на них доклады 
отличались новизной и са
мостоятельностью. 

Кстати, П.А.Гуревич на
градил авторов трех луч
ших работ по химии путев
ками в школу «Орбиталь». 

Татарстан - территория будущего

В это году масштабное мероприятие 
собрало около семи тысяч школьников из 
десяти регионов России. 

В первом туре олимпиады приняли уча
стие 6960 человек, работы второго тура 
выполнили 3046 школьников из г. Казани 
и районов Республики Татарстан, сосед
них регионов РФ: Республики Чувашии, 
Кировской области, Республик Удмуртия и 
Башкортостан, Самарской области, Респу
блики Марий Эл, Ульяновской и Оренбург
ской областей. Ребята соревновались по 
шести предметным секциям (математика, 
химия, физика, информатика, би ология и 
история России). Победителям и призе
рам II тура вручили дипломы первой, вто
рой и третьей степеней, а также ценные и 
памятные подарки.

Химия – жизнь!
под таКим назВанием 22 марта В дисКоКлУБе «арена» прошло грандиозное 
профориентационное КУльтУрно-массоВое мероприятие КнитУ под назВанием 
«Химия-жизнь», УчастниКами Которого стали Более 900 УчащиХся и Учителей 
шКол Казани. 

Будущее большой химии

масштаБная раБота со шКолами города и респУБлиКи – 
Визитная КарточКа нашего ВУза.

Вы люБознательны, аКтиВны, инициатиВны? Вам не Безразлично БУдУщее 
Вашего города, респУБлиКи, страны? Вы Хотите, чтоБы о ВашиХ идеяХ 
Услышали? Вы Хотите Воплотить иХ В жизнь? тогда наша программа – 
это Ваш шанс заяВить о сеБе! 

П
риглашаем молодежные ко
манды школ, училищ, технику
мов принять участие в новом 
совместном проекте Казанско

го национального исследовательского 
технологического университета и Тех
нополиса «Химград» «Татарстан  тер
ритория будущего». 

Программа позволяет участникам 
приобрести ранний опыт проектной ра
боты в сложно организованных коман
дах, заняться реальной исследователь
ской работой в научных центрах КНИТУ 
и на площадке технополиса «Химград», 
причем параллельно с учебой. 

Она предоставляет молодежи воз
можность развивать собственные 
предпринимательские инициативы, 
получать реальную поддержку пер
спективных бизнес – идей. 

К участию в программе приглаша
ются школьники, учащиеся и студен
ты учреждений начального и средне
го профессионального образования в 
возрасте 14 – 17 лет. Предусматри
вается командная и индивидуальная 
формы участия. 

Реализация программы осуществля
ется с 1 апреля до 25 декабря 2012 
года, она имеет три этапа: первый 
этап  начало апреля 2012 г., второй 
этап  апрель – май 2012 г., третий 
этап  май  октябрь 2012 г.,  заключи
тельный этап  ноябрь 2012 г.. 

На первом этапе (начало апреля) 
КНИТУ «Химград» проводят презента

цию своего инновационного потенциа
ла, виртуальную экскурсию по крупней
шим предприятиям нефтегазохимиче
ского комплекса РТ, обозначают наи
более актуальные проблемы развития 
экономики отрасли, проводят первое 
погружение в процесс поиска опти
мальных решений. 

По итогам представленных материа
лов и презентаций будут обозначены 
проблемные задачи, исходя из кото
рых, участники выберут одно из на
правлений для дальнейшего развития 
проекта. 

Каждой команде (или индивидуально
му участнику) предоставляется возмож
ность сделать выбор в пользу решения 
одной из актуальных проблем развития 
республики, оформить анкету заявите
ля на разработку избранной темы. 

Команда может иметь в своем соста
ве от 3 до 7 человек. 

Для участия в Программе команда 
или участник должны заполнить фор
му заявки и выслать  на адрес: 420015, 
Республика Татарстан, г. Казань, ул. 
К.Маркса, 68, А256, факультет дову
зовской подготовки или по email: fdp@
kstu.ru, prof@kstu.ru.

Второй этап (апрельмай) включает 
курс теоретического обучения в объе
ме 24 часов по программам «Основы 
бизнес – планирования», «Основные 
тенденции развития современной нау
ки», «Основы предпринимательской 
деятельности». 

По итогам теоретического обуче
ния участники получают сертификат 
ФГБОУ ВПО «КНИТУ» установленного 
образца. 

Также будут проведены психологи
ческие тренинги по командообразова
нию. 

На третьем этапе (май – октябрь) 
пройдут разработка и защита проекта 
по избранной теме в рамках презен
тационной сессии участников иннова
ционного полигона. На данном этапе 
каждый участник имеет возможность 
получения научной консультации.

Презентационная сессия пройдет в 
октябре в виде очного тура и состоит 
из 2 номинаций. 

Первая номинация – «Презентация 
проекта», вторая номинация – «Кон
курс профессионалов» (оценка знаний 
и навыки каждого участника проекта). 

Заключительный этап (ноябрь 2012 г.) 
 экспертная оценка представленных 
проектов, определение победителей, 
вручение сертификатов участникам, 
дипломов и призов победителям. 

Программа «Инновационный поли
гон «Татарстан – территория будуще
го» размещена на сайте Казанского 
национального исследовательского 
технологического университета: www.
kstu.ru в разделе Абитуриентам, Олим
пиады, конкурсы, конференции.

Торжественная презентация про
граммы состоится 6 апреля в технопо
лисе «Химград».

В середине марта Были подВедены итоги поВолжсКой межрегиональной олимпиады 
«БУдУщее Большой Химии - 2012».

И
нститут непрерыв
ного образования 
КНИТУ собрал в 
этот день выпускни

ков образовательных учреж
дений крупнейших районов 
Казани – Приволжского, 
Советского и Вахитовского, 
а Учебновоспитательный 
центр и студенческий клуб 
подготовили яркое и зре
лищное шоу, поддержанное 
студентами – «активиза
торами» КНИТУ в красных 
футболках. 

Об успехе мероприятия 
можно было судить уже по 
тому, что творилось у входа 
в крупнейший развлекатель
ный клуб города. В здание 
было нелегко попасть, столь 

велико было число школь
ников, желающих узнать о 
ведущем вузе Казани и ве
село провести время. 

Сюжет необычного ме
роприятия был выстроен в 
формате телепередачи с 
активным использованием 
экрана, на котором пред
ставлялись яркие химиче
ские реакции, шуточные 
экскурсии в лаборатории и 
на производство, а также 
живая информация о вузе. 
Ведущие Дмитрий Юдин и 
Карина Ситдикова весь ве
чер были на прямой связи 
со «специальным корре
спондентом». 

Началось мероприятие с 
динамичного видеоролика о 

студенческой жизни в КНИ
ТУ. Эстафету подхватили 
ребята из т/к «Грандес». За
тем гости «в прямом эфире, 
в режиме реального време
ни» услышали приветствен
ные слова ректора КНИТУ 
Г.С.Дьяконова. Далее на 
сцене появился рэпдуэт 
«Олегин Шкед и SounDee» 
с композицией «Занят». 
Невероятно зажигатель
ными были выступления 
танцоров из студенческих 
коллективов «FAM» и «Эпи
зод». Айгуль Камалтдинова 
в очередной раз порадова
ла зрителей своей чудесной 
татарской песней. Остроум
ными репризами на актуаль
ные темы любви и дружбы, 

столь близкие молодежи, 
команда КВН «Привет» за
жгла весь зал. 

В преддверии приближа
ющейся Всемирной летней 
Универсиады не обошлось 
и без спортивной тематики. 
Группа поддержки «NCT» и 
вокальный ансамбль «УАУ» 
исполнили яркий вокально

танцевальный номер «Спорт! 
Спорт!» Изюминкой вечера 
стало выступление учащих
ся детской музыкальной 
школы № 20 с композицией 
«Недетское время», от дев
чонок из хореографической 
студии «Ника» было невоз
можно оторвать взгляд. 
Мансур Латыпов подарил 

залу свой непревзойденный 
битбокс. 

По словам проректора по 
непрерывному образованию 
КНИТУ Любови Овсиенко, 
школьные педагоги высоко 
оценили праздник и отзыва
лись о нём, как о наиболее 
интересном для школьни
ков профориентационном 
мероприятии. Проректор 
также поблагодарила дека
нов университета за актив
ную работу со школами  
во многом благодаря этой 
работе и удалось собрать 
почти тысячу татарстанских 
школьников. 

Надеемся, что клубное 
мероприятие КНИТУ в но
вом формате останется в 
памяти школьников надолго 
и еще раз подтолкнет их к 
мысли о поступлении в луч
ший технологический вуз 
России. 

Венера Минемуллина
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Я родилась в Сибири, в горо-
де Томске. К сожалению, 
в 40-е годы пришлось 

покинуть родные края и пере-
ехать в Сталинград. Климат 
там сильно отличался от си-
бирского: зима была влажной и 
слякотной. Такая резкая смена 
погодных условий повлияла на 
мое здоровье – у меня обнару-
жили плеврит. Мама тут же 
купила путевку в санаторий в 
г.Макапсе недалеко от г.Туапсе. 
19-20 июня 1941 года в Макапсе 
был сильный шторм, а 22-го 
началась война.

По возращении в Сталинград 
я продолжила учебу – сначала 
в своей школе, потом  где при-
дется. Здания школы постоян-
но сменялись, их оборудовали 
под госпитали. Мы, школьники, 
все свое свободное время прово-
дили там: рассказывали ране-
ным стихи, пели песни, помо-
гали медицинскому персоналу 
– собирали бинты, мыли полы 
– выполняли любую работу, 
лишь бы дали.

Эвакуация в Сталинграде 
была запрещена под лозунгом 
«Все до одного на защиту горо-
да имени товарища Сталина!», 
но по ужасным бомбежкам жи-
тели города понимали, что на 
Сталинград надвигается ве-
ликая сила.Ежедневно в 4 часа 
утра объявлялась воздушная 
тревога. В один из таких мо-
ментов наша тетя Зида ро-
дила дочь. Те, кто принимали 
роды, едва успели обрезать пу-
повину и быстро сунули ребен-
ка матери, а сами спрятались 
в бомбоубежище. Так и проле-
жали они вдвоем на столе для 
родов до окончания военной 
тревоги. 

Дядя Коля, муж тети Зиды, 
работал в то время главой тре-
ста «Главмука» всей Сталин-
градской области, но, понимая, 
что нельзя там дальше оста-

ваться с маленьким ребенком 
на руках, поехал в Москву про-
сить перевода. Его с трудом 
назначили на должность  глав-
ного инженера Печищенской 
мельницы под Казанью. Наша 
семья поехала с ними, но маму 
не отпустили. Она работала 
главным врачом глазного от-
деления городской больницы, и 
до отправки всего оборудования 
выезд ей был запрещен. Беда 
была в том, что оборудование 
отправлять было не на чем – 
поезда тогда уже не ходили. 

После нашего отъезда 13 ав-
густа бомбежки участились, 
и во время одной из них маму 
ранило в голову – слава богу, 
не тяжело. За все это время я 
поняла, что главная народная 
беда – революция и война. 

23 августа города не стало. 
Люди ползли к Волге, но воз-
можности переправы не было. 
Мама тоже поползла к Волге – 
по расплавленному асфальту, 
мимо разрушенных горящих до-
мов. И повезло – ей разрешили 
забраться на баржу с заклю-
ченными. 

Каждый день мы с дядей Ко-
лей ездили в Казань встречать 
пароходы, но из Сталинграда 
никто не приезжал. Я всегда 
забиралась на самую верхнюю 
точку Услонской горы и, подняв 
руки, со слезами в глазах звала 
маму. 

В Печищах первое время мы 
жили в клети деревенского 
дома: на семи квадратных ме-
трах нас было семеро, но было 
не тесно, всем всего хватало. 
Была бы только мама…

И вот однажды ночью в дверь 
постучали. На пороге стояла 
мама. Как мы тогда ликовали! 
Мы, дети, радовались возвраще-
нию мамы, а взрослые обсуж-
дали происходящие события. 
Напуганная мама звала нас в 
Сибирь, где нет бомбежки. Но 

суровая зима всех остановила, 
и нам пришлось остаться.

Из городских жителей мы бы-
стро превратились в сельских. 
Тетя Зида была очень деловым 
и энергичным человеком: у нас 
появился огород, картофельное 
поле, посадили в Нижних Морк-
вашах, за 6 км, капусту и каж-
дый день ходили ее поливать. 
Появились коза, поросенок и 
куры. Мама начала работать 
в Казанской железнодорожной 
поликлинике глазным врачом и 
около года, пока не дали комна-
ту, жила в глазном кабинете. 
Я пошла в школу за 4 км в Верх-
нем Услоне, где не было уроков 
истории, географии, черчения и 
иностранного языка. 

В течение двух лет летом я 
подрабатывала на мельнице 
лаборантом, но когда наш ого-
род разросся и появилось много 
огурцов, приходилось с мешком 
ездить в город и продавать их 
– нужны были деньги. Продажа 
огурцов была моим самым не-
любимым делом. 

И вот, наконец, победа! Побе-
ду отмечала на Верхнеуслон-
ской горе: забралась с велосипе-
дом на самую высокую точку и 
неслась с горы, словно ветер! А 
рядом бежал мальчик – боялся, 
что упаду.

Л.В.Юлькевич-Богданова,
старший преп. кафедры АХ

Победу встречала 
на велосипеде

В трудные для Отечества 
военные и послевоенные 
годы, несмотря на опас-

ность и нужду, холод и голод, 
мы не жаловались, работали, 
помогали нашим матерям, как 
только было возможно. При 
этом мы продолжали учиться, 
старались отмечать праздни-
ки. Именно из нашего поколе-
ния вышли большие ученые и 
талантливые «производствен-
ники», создавшие в Советском 
Союзе передовую промышлен-
ность и положившие начало 
космонавтике. «Труд создал 
человека!» – правильное изрече-
ние. Теперь, к сожалению, пре-
обладают другие ценности…

***
1941 год был особенно тяже-

лым и тревожным. От отца 
с фронта приходили письма-
«треугольнички». Однажды он 
прислал нам «на память» оско-
лок снаряда размером примерно 
2*2см, который пробил ему ка-
ску и застрял в пилотке. Папа 
просил нас сфотографировать-
ся и прислать ему фото. 

Фронт быстро приближался. 
Начались массовые и ежеднев-
ные авианалёты на Москву. Не-
возможно забыть темно-синее 
небо в лучах прожекторов, 
освещаемое вспышками разры-
вающихся снарядов зенитной 
артиллерии. Мы испытывали 
самый настоящий восторг, ког-
да прожекторы брали в пере-
кресте самолет, и зенитки на-
чинали по нему палить  (важно 
было отвести его от цели).

Однажды к нам приехал во-
енком и предупредил, чтобы 
мы начали рыть землянки – в 
случае отступления больнич-
ный корпус и наши дома будут 
просто уничтожены. Землянки 
рыли семьями. Именно тогда 
мы, дети, узнали, что такое 
землянка «в два наката». 

***
Жизнь продолжалась. С нача-

ла 1942 года правительством 
было принято решение возобно-
вить работу школ в Московской 
области. Чтобы «нагнать» про-
грамму, обучение должно было 
быть интенсивным. В то вре-
мя не было «обязаловки», при-
глашали всех желающих.

Я училась в пятом классе. Но-
вые предметы, новые учителя. 
Было и трудно, и холодно, и го-
лодно. Чтобы нас хоть как-то 
поддержать, после второго уро-
ка детям выдавали по малень-
кому (50г) кусочку черного хле-
ба, часто намазанному каким-
то повидлом или джемом. Это 
и спасало слабых детей от го-
лодных обмороков и было боль-
шой радостью для всех. Ведь 
все иждивенцы, проживающие в 

сельской местности, получали 
по карточкам лишь 300 г хлеба 
в месяц, и более ничего.

Голод – это ужасно. Наши 
мамы работали в госпитале. 
Раненых кормили достаточно 
хорошо, в том числе и картош-
кой. Мы забирали картофель-
ные очистки, промывали их, 
пропускали через мясорубку и 
пекли из них оладьи. Эти ола-
душки назывались «тошноти-
ками». 

В то время было одно замеча-
тельное подспорье – убитые ло-
шади на полях сражений. Наши 
мамы, объединяясь по несколь-
ко человек, брали салазки, дву-
ручную пилу, топор и отправ-
лялись на поля былых сраже-
ний. Трупы коней разделывали 
на месте, мясную часть грузи-
ли на салазки и отправлялись 
в обратный путь. Эта конина 
нас здорово поддерживала.

Очень ждали и радовались 
приходу весны, «кормившей» нас 
травами: крапивой, лебедой, 
снытью и т.п. Едва липа успе-
вала распустить листочки, 
мы их тут же объедали. Самое 
главное – не сидеть, сложа руки. 
Надо искать и трудиться.

   ***
Пока наши мамы работали 

в госпитале, дети трудились 
на земле: по весне сажали кар-
тошку (поделив при этом на 
кусочки с отдельными глазка-
ми) и свеклу. Мы работали по-
стоянно и не знали выражения 
«не хочется». После уборки зер-
новых культур в колхозе мы от-
правлялись на поля собирать 
колоски для себя, хотя после 
ручной уборки их  оставалось 
совсем немного. И никто нас не 
прогонял и собранных колосков 
не отнимал – все мы люди, и у 
всех есть семьи. 

Собранные нами колоски мы 
обмолачивали скалками в наво-
лочках, снимали мякину и веяли 
зерно. Затем мололи его на са-
модельных ручных мельницах, 
состоящих из двух деревянных 
чурбаков с вбитыми металли-
ческими пластинами. Молотое 
зерно добавляли в супы, что-
бы повысить их калорийность. 
Как только появлялись грибы и 
ягоды, мы были тут как тут – 
благо, нас окружали леса.

   
***

Возможно, эта постоянная 
занятость сделала нас трудо-
голиками. К учебе тоже отно-
сились серьезно, и большинство 
успешно окончили сначала шко-
лу, а потом и вуз. Выпускники 
нашего вуза тех лет (1950-1956 
гг.) активно проявили себя в ра-
боте, и многие из них стали вид-
ными учеными, заняли высокие 
должности на заводах и НИИ, а 
также государственных струк-
турах нашей страны. 

В 1952 г. и я с отличием окон-
чила КХТИ. Тогда мне предло-
жили продолжить учебу в аспи-
рантуре, но мне хотелось боль-
ше самостоятельной работы. 
Я уехала работать на только 
что запущенный химкомбинат 
в г.Красноярск. Начала рабо-
тать в мастерском цехе, и уже 
через 2.5 месяца меня назначи-
ли технологом цеха. В 1954 г. я 
вернулась в КХТИ на кафедру 
ХТВМС. 
Г.С.Александровская, доцент 

кафедры ХТВМС

Труд создал наше 
поколение

Дети времен войны были 
другими – они быстро 
взрослели, не были чер-

ствыми и обладали такими 
качествами, как доброта, со-
чувствие и сострадание. Эти 
же качества воспитывала во 
мне и моя бабушка Фархея, ра-
ботавшей ткачихой на льно-
комбинате в Ягодной слободе. 
Моего отца расстреляли еще 
в 1937 году как врага народа, а 
маму – «жену врага народа» – 
осудили на  восемь лет. Так с 
двухлетнего возраста я росла 
с бабушкой, которая заменила 
мне и маму, и папу. Двух моих 
братьев – Ленора и Марселя – 
взяли к себе родители отца в 
деревню Усень Мамадышского 
района. Но сиротой я себя не 
ощущала. Меня всегда окружа-
ли добрые, отзывчивые люди. В 
детском саду таким человеком 
была моя вторая мама – Ками-
ля апа. 

Я хорошо знаю родной язык, 
потому что бабушка устроила 
меня в татарский детский сад. 
Помню, как нам в новогодние 

праздники разрешали срезать с 
елки розовые пряники – «кучтэ-
нэч» от Кышбабая. В детском 
саду мы часто играли в войну: 
мечтали накормить немцев 
битым стеклом, а во дворе у 
нас был окоп, куда во время 
воздушной тревоги мы брали в 
плен врагов. 

Потом в моей жизни была 
учеба в начальной школе №70 с 
прекрасным учителем Алексан-

дрой Аркадьевной и замечатель-
ным родительским комитетом, 
который в День Победы накор-
мил нас в классе очень вкусной 
манной кашей. Пересматривая, 
спустя столько лет, фото на-
чальных классов, я вижу на них 
маленьких людей с голодными 
глазами. Для нынешних сытых 
детей манная каша – пустяк, 
а для нас это был счастливый 
праздник. 

Тогда всем было невыносимо 
сложно – и старым, и малым, 
и у всех, в том числе и у моей 
бабушки, были готовность и 
желание выжить во что бы то 
ни стало, оптимизм и надежда 
на лучшее. Бабушка нарисова-
ла под клеенкой кухонного сто-
ла клавиатуру, на которой я 
«играла»,  а позже отвела меня 
в музыкальную школу и на кру-
жок хореографии. С тех пор лю-
блю и сама танцевать, и тех, 
кто умеет петь и танцевать. 
Наверно, благодаря своей нео-
быкновенной бабушке я стала 
оптимистом по жизни.

Л.М. Баязитова-Седова, доцент 
кафедры философии

Манная каша была счастливым 
праздником

Проект «Дети войны»
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Юбилей в жизни 
и профсоюзе

Герман Дьяконов, ректор КНИТУ: 
Плюс к тому, что она прекрасный работник, - она еще красивая и 
интересная в общении женщина. 
Асхат Гумеров, академик АН РТ:

С Татьяной Ивановной мы поступили в КХТИ в один год, но на 
разные факультеты. Помню ее активную работу в Отделе научно-
технической информации в корпусе Б. Но особо хорошо о ее разносто-
ронних талантах я узнал, будучи председателем профкома вуза: 
ни одно мероприятие в институте не проходило без ее участия, и 
все они были организованы на самом высоком уровне. Именно она 
впервые провела общеинститутские праздники 8 марта, Нового 
года. Судьба вновь столкнула нас, когда возникла необходимость 
представлять свои научные разработки на различных выставках. 
Считаю, что 50 % успеха выставляемым экспонатам вуза обеспе-
чивает умение Татьяны Ивановны их хорошо рекламировать. Она 
умеет достойно показать работы разного профиля – от сельскохо-
зяйственных до оборонных. Кроме того, она хорошо ладит с людьми, 
и всё это способствует нашим общим победам. Татьяна Ивановна 
– красивая, обаятельная, приветливая женщина, умеющая прино-
сить радость людям. Она всегда прекрасно выглядит, доброжела-
тельна, оптимистична. Прекрасная бабушка, воспитывающая двух 
замечательных внуков. Желаю ей здоровья и новых золотых меда-
лей на выставках! 
Ильдар Мусин, председатель профкома КНИТУ:

Это человек безудержной энергии, социально ответственный, яр-
кий, пользующийся большим уважением в коллективе. 
Ангелина Кириченко, директор музея: 

Мы очень хорошо работали вместе, когда музей и вновь созданная 
выставка размещались на втором этаже А-корпуса (сейчас зал за-
седаний Ученого совета). В начале 80-х годов ректор Петр Анато-
льевич Кирпичников решил, что, помимо музея, нужно показывать и 
современную науку. Для выставочных целей он отдал свою лабора-
торию, и за сбор экспонатов взялась Татьяна Ивановна. Здесь и про-
явились ее энтузиазм и огромная энергия: она ходила по кафедрам, 
собирала интересные разработки, вместе с авторами превращая 
их в действующие экспонаты. И вот ее трудами выставка была 
собрана, состоялась торжественное открытие. Среди почетных го-
стей выставки в те годы были министр образования В.П.Елютин, 
академики А.П.Александров, Б.Е.Патон…С тех пор с Татьяной Ива-
новной мы дружим. Она всегда улыбается, в хорошем настроении, 
не показывает свои проблемы, а это дорогого стоит. 
Наталья Иванова, Республиканское химическое общество 
им.Д.И.Менделеева: 

Татьяна Ивановна – очень солнечный человек: энергичная, доброже-
лательная. С ее появлением решаются многие проблемы, она всегда 
даст дельный совет, поможет, познакомит с нужными людьми. 

В
ела праздничную про
грамму председатель 
культмассовой комиссии 
профкома Татьяна Ко

пьёва. В этом году праздник был 
посвящён Международному жен
скому дню 8 Марта – «маминому 
дню».

Детские рисунки и работы укра
сили стену спортзала. Аппликации, 
самодельные игрушки, вышивка, 
оригами, изделия из бисера, гип
са, лепка  всевозможные детские 
поделки просто восхищали. Рабо
чая группа сразу же приступила 
к оценке представленных на кон
курс работ в разных возрастных 
группах.

А пока жюри оценивало работы, 
ведущая праздника приглашала 
детей младшей возрастной груп
пы к микрофону для исполнения 
стихов и песен.

В то время, как в одной части 
зала проходил конкурсконцерт 
участников младшей возрастной 
группы, в другой части спортив
ного зала проводились  «Весёлые 
старты» среди участников школь
ного возраста под руководством 
сотрудников кафедры физвоспи
тания и спорта во главе с пред
седателем спортивномассовой 
комиссии профкома Дильбар 
Кузьмичёвой. За участие в весё
лых стартах все ребята получи
ли сладкие призы. Потом ребята 
сменяли друг друга на спортивной 
и музыкальной площадках. 

Некоторые участники конкурса 
художественной самодеятельно
сти порадовали зрителей игрой на 
флейте, скрипке, гитаре, а также 
танцами и приёмами восточных 
боевых искусств. Все участники 
этого конкурса получили в пода
рок различные мягкие игрушки, 
наборы для творчества, мячи и 
многое другое.

Самой приятной процедурой 
стало вручение призов за участие 
в конкурсе поделок  и рисунков. 
Дети получили в подарок книги, 
мягкие игрушки, машинки, набо
ры для творчества, развивающие 
игры, мячи, зонтики, а также на
дувные матрацы, круги и мячи и 
другие призы. 

А в завершении трёхчасово
го марафона каждому участнику 
праздника вручили яркий воздуш
ный шар и вкусный сладкий по
дарок.

Праздник фотографировали 
Максим Шубин (корреспондент 
газеты «Технологический универ
ситет»), Марсель Галимарданов 
(председатель профбюро меха
нического факультета) и Елена 
Яшина (ведуший организатор 
профкома).

В заключение хочется поблаго
дарить активистов профсоюзной 
работы. Именно их усилия позво
лили нашим детям получить мас
су положительных эмоций. 

Всё лучшее - детям
25 марта В спортиВном зале КорпУса «м» прошёл традиционный «праздниК детсКого 
тВорчестВа», организоВанный детсКой Комиссией профКома Во глаВе с её председателем галиной 
перУшКиной и проВедённый с Участием сотрУдниКоВ профКома и профаКтиВа УниВерситета. В 
этом ярКом праздниКе приняли Участие 155 детей преподаВателей, сотрУдниКоВ и аспирантоВ 
УниВерситета В Возрасте от дВУХ до дВенадцати  лет. 

22 марта отметила сВой юБилей 
начальниК центра реКламно-
ВыстаВочной деятельности, 
председатель КУльтУрно-массоВой 
Комиссии профКома татьяна 
иВаноВна КопьёВа.

В 
соревнованиях на первенство универси
тета, посвящённых 67 годовщине Победы 
в Великой Отечественной войне, приняло 
участие 16 сотрудников и ветеранов раз

личных подразделений университета. 
Погода в этот мартовский субботний день была 

солнечная и  ветреная и по своим параметрам 
не содействовала желаемому клёву. У настоящих 
любителей зимней рыбалки настроение было за
мечательное, но клёв был не «клёвый». 

Командные места распределились следующим 
образом:  на 1м месте – производственные 
отделы (главный механик ОГМ Р.Ф.Шакиров и 
слесарьэлектромонтажник ОГЭ В.К.Силантьев), 
на 2м  аппарат управления (начальник управ
ления кадров А.В.Гаврилов и начальник Штаба 
гражданской обороны А.А.Понкратов), на 3м – 
факультет пищевых технологий (инженеры каф. 
ХК В.В. Корчуганов и Ю.Г.Моин).

Личные призовые места – у следующих сотруд
ников: на 1м – Евгений Фёдорович Маслов (Ин
ститут «Союзхимпромпроект»), на 2м – Виктор 
Константинович Силантьев (ПО), на 3м – Юрий 
Генрихович Моин (ФПТ).

В подарок от профкома обладатели призовых 
командных и личных мест получили рыболовное 
снаряжение  лески, блесны, балансиры, удочки, 
катушки, наборы для рыбака, ящики для рыбо
ловных снастей и дипломы. Но главный подарок – 
это дружба и общение на природе. 

Судейство вели организатор соревнований, 
председатель Совета ветеранов КНИТУ, началь
ник штаба гражданской обороны А.А.Понкратов и 
помощник главного судьи, главный механик ОГМ 
КНИТУ Р.Ф.Шакиров.

Фото Радика Шакирова и Александра Гаврилова.

Рыбак рыбака видит издалека
О юбиляре с теплотойочередные сореВноВания по подлёдномУ лоВУ рыБы на призы профКома прошли 24 марта на реКе 

Кама В районе рыБной слоБоды. 

Материалы полосы подготовила Елена Яшина 
ведуший организатор профкома

Закончив в 1971 году ин - 
же нерный химико-тех но ло ги-
ческий факультет по кафедре 
ХТОСа, она прошла большой 
путь от второго секретаря ко-
митета комсомола КХТИ до 
начальника Центра рекламно-
выставочной деятельности 
КНИТУ.

 Только за последние 5 лет 
при ее непосредственном уча-
стии научные разработки  
университета были отмече-
ны 350 дипломами выставок 
различного уровня. Медали раз-
личного достоинства  получили 140 ученых вуза, из них золотыми 
медалями награждены 90 человек, серебряными  - 36 и бронзовыми 
-14.  20 ученых университета стали лауреатами ВВЦ.

25 лет Татьяна Ивановна ведет большую общественную работу: 
профорг ОНТИ, член жилищно-бытовой комиссии профкома, пред-
седатель профбюро НИО, председатель культмассовой комиссии 
профкома университета. При ее непосредственном участии прово-
дятся новогодние вечера сотрудников вуза, детские праздники «Ве-
сенняя звездочка» и новогодние елки для детей сотрудников, вечера 
«Золото классики» и  День семьи.

 Т.И.Копьева награждена Почетными грамотами КХТИ-КГТУ, 
Почетными грамотами Министерства науки и образования РФ, 
нагрудным знаком «Почетный работник высшего профессионально-
го образования РФ», Почетными грамотами профсоюза работников 
народного образования и науки РФ и РТ, Почетными грамотами Ис-
полкома федерации профсоюзов РТ. 

В свой юбилей она также получила награду ЦК профсоюза ра-
ботников народного образования РФ - нагрудный знак «За активную 
работу». 

Около 40 лет отдано любимой работе. Татьяна Ивановна - пре-
красная коллега, подруга, мама и бабушка. Она горда, независима, 
деятельна, открыта, оптимистична. Любую работу старается 
сделать на отлично, ведь плохо и без нее сделают.
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Доска объявлений
Внимание!

ПРОФКОМ ОРГАНИЗОВАЛ КОНСУЛЬТАЦИЮ СОТРУДНИКОВ УНИВЕРСИТЕТА 
У ОФТАЛЬМОЛОГА

Сотрудникам КНИТУ, желающим пройти консультацию у офтальмолога, не-
обходимо со 02.04.2012 по 13.04.2012 включительно записаться в профкоме 
«А»-154 или по телефону 231-43-23.

Консультация у специалиста будет организована с 16 апреля по 25 июня 2012 
в поликлинике КНЦ РАН по адресу: ул. Муштари, д. 33.

Стоимость обследования составит 300 руб., а для членов профсоюза - 
150 рублей.

В комплекс обследования входит:
Определение остроты зрения, коррекция, определение поля зрения, биомикро-

скопия (осмотр переднего отрезка), осмотр глазного дна, измерение внутриглаз-
ного давления.

Последующее  необходимое лечение, рекомендованное специалистом, бу-
дет производиться в указанной поликлинике со скидкой 20% от действующего 
прайс-листа на 2012 год.

Н
аша жизнь, к сожале
нию, не всегда – веселый 
праздник: иногда в ней 
случаются и горести, и 

настоящие несчастья. Мы, глядя 
на это, не должны оставаться рав
нодушными.  Мы должны помогать 
людям, попавшим в беду. 

16 марта в санатории
профилактории (ДАС № 3) ак
тивистами студенческой секции 
профкома совместно с Республи
канской станцией переливания 
крови проводилась акция по сдаче 
донорской крови под названием 
"Донор КНИТУ". Данное мероприя
тие проходит уже во второй раз за 
учебный год и объединяет и сту
дентов, и преподавателей универ
ситета. Акция была организована 
профкомом и волонтерским дви
жением «Алхимики добра» и на
правлена на развитие донорского 
движения в вузе.

Еще не успела станция пере
ливания крови разложить обору
дование, как доноры уже стояли 
в очереди к терапевту. Одним из 
первых процедуру сдачи крови 
прошёл  кандидат технических 
наук, доцент кафедры ТСК Сергей 
Наумов. Со счастливой улыбкой 
выходя из кабинета кровоотда
чи, Сергей Вячеславович побла
годарил организаторов за при
глашение участвовать в акции. А 
дальше студенты все шли и шли... 
В акции также принял участие со
трудник вуза Марат Баров, являю
щийся постоянным донором. Под 
конец акции сдавали кровь сами 
организаторы  студенты Гульназ 
Сулейманова и фотограф Кирилл 
Лепилов. 

«Сейчас в Татарстане на 1000 
человек приходится всего 14 до
норов. Этого недостаточно. С 
прошлого года мы начали созда
вать банк доноров. Это список до
норов, которые могут в любой мо
мент сдать кровь для конкретного 
человека. Ситуации бывают раз
ные: послеродовые травмы, опе
рации, аварии, онкологические 
больные. Мы хотим, чтобы сту

денты понимали, как это важно. 
Стать донором совсем не сложно. 
Для этого необходимо достиже
нием студентом совершенноле
тия, наличие веса не менее 50 кг, 
гражданство РФ (для тех, кто про
писан не в Татарстане,  наличие 
временной регистрации), выпол
нение несложных правил питания. 
Сегодня все доноры получили 300 
рублей на восстановление гемо
глобина, конфеты, а также конвер
тики  с благодарностью. Впереди 
у нас большие планы»  подели
лась  своими мыслями организа
тор акции Гульназ Сулейманова.  

Во время мероприятия акти
вистами студенческой секции 
профсоюзного комитета КНИТУ 
донорам раздавались конфеты и 
сделанные своими руками кон
вертики. Каждый  донор получил 
от Республиканской станции пе
реливания крови по 300 рублей. 
Донорами КНИТУ стали 81 чело
век — на 14 доноров больше по 
сравнению с прошлой акцией. 
Было собрано 24 797 мл крови. 

Все, кто сдали кровь, будут за
несены в банк доноров КНИТУ. 

Спасибо за участие всем, до
норское движение в КНИТУ раз
вивается!

Закончить хочется песенкой:

Раз, два, три, четыре
Есть ведь кто-то в этом мире?
Кто-то рядом, кто поймет,
Разберётся и придёт.
Сотня, двести, миллион.
Этот кто-то, где же он?
Он не врач и не герой -
Важно быть самим собой.
Девять, десять, раз, два.
Лечат вовсе не слова.
Лечит кто-то, кто не ждет,
Кто идет и кровь сдаёт.
И четыре, пять, шесть,
Этот кто-то точно есть.
Кто не зря живет свой век.
Этот кто-то - человек!

А вот что говорят сами до-
норы…
Елхин Михаил, ИП: «Сдавая 
кровь, отдаю часть себя».
Марат Баров, сотрудник ЦНИТ: 
«Узнал об акции из рекламных 
плакатов. Моя кровь может кому
то понадобиться».

 Организатор акции 
Гульназ Сулейманова, 

ведущий организатор профкома 
Елена  Яшина

На акции побывала корреспондент ТУ 
Венера Минемуллина

«Отдаю часть себя…»
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донор - челоВеК, подариВший еще одно Утро с мамой, еще один день рождения с дрУзьями, 
еще однУ прогУлКУ с люБимой соБаКой.

Колонка профкома

Успехи 
студентов
на фаКУльтете дополнительного оБразоВания 
КнитУ Успешно реализУется программа 
профессиональной переподготоВКи 
«профессиональный переВод» (английсКий, 
францУзсКий и немецКий языКи). 

Дополнительное образование

Н
а региональном 
рынке труда очень 
в о с т р е б о в а н ы 
наши выпускни

ки, обладающие двойной 
компетенцией: основной,  
инженерного профиля, и 
дополнительной – владе
нием иностранного языка. 
Получение дополнитель
ного образования суще
ственно расширяет по
тенциал и обеспечивает 
выпускникам успешную 
профессиональную карье
ру. Программа рассчитана 
на тех кто, хочет свободно 
владеть иностранным язы
ком, сочетая это со знани

ем современной техники 
и технологии. Программа 
открывает большие воз
можности в области изуче
ния иностранных языков, 
обеспечение специализи
рованной теоретической и 
практической подготовки 
переводческих кадров для 
осуществления различных 
видов переводческой дея
тельности.

Студенты ФДО, изучаю
щие французский язык, 
постоянно участвуют во 
всех языковых и твор
ческих конкурсах, кото
рые устраивает общество 
«Альянс Франсез», являю
щийся центром француз
ского языка и культуры. 
На территории России су
ществует и успешно функ
ционирует сеть, в состав 
которой входит 11 органи
заций «Альянс Франсез» в 
Казани, Самаре, Екатерин
бурге, Иркутске, Новоси
бирске и других крупных 
городах. Деятельность 
этих организаций соответ
ствует принципам голов
ной организации в Париже 
и поддерживается Посоль
ством Франции в России.

«Альянс Франсез» пред
лагает уникальную воз
можность сдать экзамен 
и получить дипломы DELF 
и DALF, официальные ди
пломы Министерства об
разования Франции, при
знаваемые во всем мире. 
Эти дипломы определяют 
знания и уровень владе
ния  французским языком. 
Также «Альянс Франсез» 
устраивает различные кон
курсы: «Марафон франко
фонов», «Диктант консула», 
«Скажи мне 10 слов», «Le 
Mot d’or» (Золотое слово), 
«La Plume d’or» (Золотое 
перо) и др. 

В течение нескольких лет 
студенты ФДО участвуют в 
этих конкурсах, где глав
ным призом является по
ездка во Францию. Часто 
наши студенты занимали 
призовые места и несколь
ко раз даже выигрывали 
поездку во Францию. 

Как мы уже писали, в 
конце февраля проводил
ся «Диктант Консула 2012», 
призовые места в котором 
в категории «Студенты не
языковых специальностей» 
заняли наши студентки Бат
талова Адель (2 место) и 
Иванько Евгения  (3 место). 
Всего в  конкурсе приняло 
участие 53 человека. Дик
танты повышенной слож
ности читала франкогово
рящая жительница Бельгии 
Лоранс, а проверяла ко
миссия, в которую входили 
9 преподавателей фран
цузского языка из КПФУ, 
ТГГПУ, 9 гимназии, а так
же преподаватели нашего 
университета. Желаем на
шим студентам дальнейших 
успехов в изучении языков!

Наталья Крайсман, 
преподаватель кафедры 

ИФПК и ФДО
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К
ак вы пришли в соци-
ологию? 

Когда я учился в Ка
занском университете

те, заинтересовался социальной 
психологией, которой занимался 
Геннадий Алексеевич Котельников. 
Под его руководством я написал 
диплом на тему взаимоотношений 
«руководительподчиненный». По
сле окончания вуза ушел работать 
на кафедру в КАИ, а затем в кон
це 70х поехал по приглашению на 
КАМАЗ, где собирал статистиче
ские данные. Затем были заказы 
и от других предприятий. То есть, 
по сути, уже тогда я занимался 
прикладной социологией. Затем 
стал заведовать базовой лабора
торией Минвуза при КГУ по про
грамме «Общественное мнение», 
выполнял также исследования по 
заказу горкома и обкома партии. 
В 90е годы система изменилась 
— лаборатория исчезла, но появи
лись возможности выполнять до
говорные работы с ВЦИОМ, ФОМ,  
выигрывать гранты. 

- Расскажите о деятельности 
Центра аналитических иссле-
дований и разработок, которым 
вы руководите много лет.

 Это независимая организация, 
которая юридически оформилась в 
2001 году, хотя социоисследования 
мы начали вести еще в середине 
80х годов. Но в те годы социоло
гия и за наукуто не признавалась. 
Был лишь научный коммунизм. А 
мне всегда были интереснее эм
пирические исследования, я с мо
лодости бегал с перфокартами, 
анкетами и т.п.  Со временем мы с 
коллегами зарегистрировали свой 
центр, который за эти годы провел 
множество масштабных социоло
гических исследований республи
канского и даже общероссийского 
уровней. Сегодня политических 
заказов стало меньше, но боль
ше стало заказов на проведение 
маркетинговых исследований. 
Эта практическая работа всег
да позволяла мне быть не только 
книжным человеком, но исходить 
в своих научных выводах из прак
тического опыта. Сегодня работу 
в Центре ведут 15 человек — это 
мои бывшие дипломники и аспи
ранты. Среди них есть выпускники 
нашего вуза Алексей Коннов, Илья 
Туриянский, Рустем Сафин, Алек
сандр Макаров. Мы пишем с ними 
совместные статьи, выступаем на 
международных конференциях.

- Какова была тематика ис-
следований центра?

 Мы проводили немало пред
выборных исследований, изучали 
имидж представителей власти, 
проблемы наркомании — по за
казу государственных обществен
ных организаций, коррупции — со
вместно с Кабинетом Министров 
РТ и Георгием Саттаровым, про
блемы насилия, эффективности 
государственной власти. В тече
ние 10 лет мы проводили иссле
дования по заказу Аппарата Пре
зидента РТ. У нас было немало 
исследований по проблемам уво
ленных в запас военнослужащих, 
по СПИДУ. Исследовали даже бо
лельщиков «Рубина». Некоторые 
наши исследования — совершенно 
эксклюзивные. 

Итогом серьезной работы по по
следнему большому выигранному 
нами гранту РГНФ стала моногра
фия «Некоторые проблемы и про
тиворечиям социокультурного раз
вития Республики Татарстан». Там 
мы пытаемся проанализировать 
в том числе и последние обще
ственные выступления, всплески 
гражданской активности в Татар
стане. Наше экспертное сообще
ство, соответственно, очень раз
ное. Смело могу сказать, что мы 

никогда не обходили острых углов, 
и в научных трудах всегда анали
зировали актуальные обществен
ные проблемы, поднимали самые 
злободневные вопросы. Но иногда 
случается, что после опубликова
ния в СМИ нашей точки зрения 
на текущие политические события 
происходит скандал. Еще один 
пример  наша книга о коррупции в 
правоохранительных органах была 
слишком острой, и потому вышла 
лишь на Западе.

- Какова основная область ва-
ших научных интересов? 

 Прежде всего это проблемы 
социальных девиаций (отклонений) 
в молодежной среде, молодежных 
сообществ. В своей докторской 
диссертации, которую защитил в 
2001 году в СанктПетербургском 
госуниверситете, я разработал 
понятие преступных подростково
молодежных территориальных 
сообществ, вывел их типологию, 
выделил признаки. Это позволило 
провести правовую классифика
цию таких сообществ, разработать 
меры профилактики их появления 
и развития. Материалом для рабо
ты послужили преступные сообще
ства Казани, Набережных Челнов, 
Димитровграда конца 7080х гг. 
прошлого века. Моя методология 
сегодня признана за рубежом даже 
в среде криминологов. У нас же, к 
сожалению, юристы отгородились 
от выработанных нами научных 
методик. В 1997 году в течение 8 
месяцев я исследовал эту пробле
му в США, выиграв  престижный 
грант Фулбрайта. Я изучил много 
работ европейских авторов, 

- В чем отличие западных 
преступных сообществ от рос-
сийских?

 Там они создаются по боль
шей части на этнической основе, 
то есть это моноэтнические груп
пы  латиносы, чернокожие и т.д. 
У нас же подобных этинических 
сообществ до последнего време
ни не было. Кроме того, у них су
ществует гендерная терпимость, у 
нас же все сообщества, в основ
ном, мужские. 

- В чем, на ваш взгляд, при-
чина «казанского феномена» 
70-80-х годов? 

 В нарушении нормальных ка
налов социализации в советское 
«застойное» время. Люди, прежде 
всего, подростки, не имели воз
можности проявлять самостоя
тельность, инициативу, и поэтому 
уходили на улицу, где попадали 
под влияние криминальных суб
культур. Подростков на улицу вы
талкивали школа, само общество 
и государство. Сегодня, к сожа
лению, мы можем опять к этому 
прийти: государство все более 
настойчиво вмешивается в обще
ственную жизнь, стремится взять 
ее под контроль. Отсюда и про
тестные движения, которые явля
ются реакцией на излишнюю от 
заорганизованность, контроль за 
волеизъявлением граждан. С дру
гой стороны, люди сталкивают
ся с бесконтрольностью органов 
правопорядка, с безобразиями, 
творящимися в полиции, свиде
тельством чему стало недавнее 
трагическое событие в отделе по
лиции «Дальний». Это один из сиг
налов того, что у нас плохо с со
блюдением прав человека, и люди 
ощущают свою социальную неза
щищенность. Возвращаясь к теме 
группировок, замечу, что сейчас, 
конечно, нет того тотального кон
троля, который был в 80е годы, 
«группировщики» ушли в офици
альный и неофициальный бизнес. 
Сегодня у нас развивается множе
ство субкультур: эмо, готы. И это, 
наверное, хорошо, если не приво
дит к правонарушениям.

- А что вы скажете про недав-
нюю вспышку суицида среди 
подростков?

 По наблюдениям ученых, такие 
вспышки периодически случаются. 
Срабатывает эффект подражания, 
поэтому лучше не привлекать вни
мания к этой теме. Считаю, что 
одной из причин усиления суици
дальных проявлений стал некий 
протест подростков против тоталь
ного «промывания мозгов», на
гнетания в обществе социальной 
тематики, ведь всё это негативно 
сказываются на психике детей.  

- Вы занимаетесь активной 
общественной деятельностью, 
возглавляете «Общество рус-
ской культуры» в Казани. Что 
вам удалось уже сделать?  

 Наше общество существует с 
1993 года. Мы занимаемся теми 
вопросами, до решения которых 
«не доходят руки» официальных 
органов: ратуем за возвращение 
церквей, организуем культурные 
мероприятия. Мы явились одним 
из инициатором проведения фоль
клорного фестиваля «Каравон», 
который уже несколько лет про
водится в селе Никольском Лаи
шевского района, инициировали 
открытие музея Константина Васи
льева, центра русского фольклора. 
Мы гордимся тем, что нам удалось 
возвратить верующим колокольню 
Ивановского монастыря. Отдель
ное направление нашей работы — 
борьба за полноценное изучение 
русского языка в школах Татарста
на (сейчас в школе ему отдается 
всего 3 часа в неделю!). Во многом 
благодаря нашей настойчивости 
были открыты русские гимназии с 
этнокультурным компонентом (№ 
93, 149 — всего 10 гимназий в Ка
зани и 16 в Татарстане). 

- С чем связаны сложности на 
этом пути? 

 К сожалению, русская иден
тичность в нашем обществе дол
гое время была размыта, и люди 
пока не готовы отстаивать свою 
позицию в этом вопросе, поэто
му трудно сегодня ожидать еди
нения и серьезной финансовой 
поддержки. Но понемногу форми
руется новое поколение, которое 
удается приобщать к корням, ду
ховным истокам нашего народа. 
Люди стремятся сохранить само
бытность нашего языка и культу
ры, активно проявлять себя в этом 
направлении. Уже есть немалая 
часть молодежи, готовая отказать
ся от пьянства, наркотиков, таба
ка. Например, недавно на Чер
ном озере по инициативе Андрея 
Козлова был проведен большой 
праздник Масленицы. Активно ра
ботает Центр русского фольклора, 
появляется много ансамблей, в 

октябре возник новый фестиваль 
«Кузьминки». К сожалению, наше 
телевидение плохо освещает эти 
мероприятия. В последние годы, 
особенно после нашей встречи с 
Минтимером Шаймиевым, появи
лись новые возможности: расши
рились масштабы праздника «Ка
равон», открылись новые русские 
гимназии. Действует программа 
Минобрнауки РТ, куда включены 
КириллоМефодиевские, Аксаков
ские и др. чтения в разных школах 
республики.

- Какие научные проблемы ис-
следует ваша кафедра сегодня?

 Сегодня нас волнуют пробле
мы социальных конфликтов, пре
дотвращения радикализма и экс
тремизма. У нас семь аспирантов, 
уже в шестой раз проводим кон
ференцию с международным уча
стием по проблемам конфликтов. 
В сентябре кафедре исполняется 
5 лет. Есть предложение со сто
роны РАН о создании совместного 
научнообразовательного центра.

- Есть ли цели, которых вы 
ещё не достигли?

 Я мечтал о создании собствен
ной научной школы в области со
циальных девиаций в молодежной 
среде, но, к сожалению, на сегод
ня в вузе работают только 4 чело
века, остальные ученики ушли на 
госслужбу. Хочется создать дис
сертационный совет по конфлик
тологии при кафедре. Занимаемся 
лицензированием аспирантуры по 
политической социологии. Соот
ветственно, после этого будем 
создавать совет по двум специ
альностям. К сожалению, в су
ществующем в КНИТУ совете при 
кафедре ГМУС под руководством 
А.Р.Тузикова нет нашей специаль
ности. В настоящее время я пишу 
мемуары  про жизнь, науку, инте
ресных людей под названием «60 
историй из моей жизни». 

- По общему мнению, социо-
логия – это, прежде всего, ан-
кетирование.

 Социология  это серьезная 
аналитика, документы, данные 
статистики, опросы, интервью. То 
есть используются разные источ
ники информации. Это  высший 
пилотаж. Объективность в нашей 
науке достигается разными мето
дами, конечно, мы к ней стремим
ся. С уверенностью могу сказать, 
что ангажированными мы не были 
никогда. В ином случае мне про
сто никто не будет верить. 

- Вы требовательный руково-
дитель?

 Я, конечно, требователен. Но 
стиль управления выбрал такой: 
установил для сотрудников кафе
дры правила, которым нужно сле
довать: выполнять определенные 
требования по НИРС (выступления, 
доклады, публикации и т. д.), со
блюдать рабочую дисциплину. Пока 
все идет нормально, я не вмешива
юсь. И этот стиль себя оправдывает 
— я ухожу от мелочного контроля, 
занимаюсь наукой, продвижением  
научных трудов и т. д.

- Какие качества цените в кол-
легах?

 В первую очередь ответствен
ность, активность, творческие 
способности. У нас на кафедре 
много творческих и ответственных 
людей, но активности не хватает. 
А для того, чтобы пробить новое 
направление, выиграть грант, нуж
на большая энергия. Вообще без
ответственность — это болезнь 
нашего времени, особенно среди 
студентов. Безответственность 
формирует сама массовая систе
ма образования. Упала мотивация 
к учебе, интерес к ней. Приходится 
к ответственности студентов при
учать. 

 Как возникла 5 лет назад 
ваша кафедра? 

 Инициатором ее создания 
была декан факультета социотех
нических систем профессор Наи
ля Шаукатовна Валеева. Она нам 
очень помогла на первых порах и 
продолжает помогать во всем. Де
сять лет назад мы с профессором 
С.Н.Сергеевым защитили доктор
ские диссертации, стали профес
сорами и решили выделить в уни
верситете отдельное направление. 
Именно Н.Ш.Валеева посовето
вала нам открыть конфликтоло
гию. У меня уже был опыт откры
тия специальности, (в 1994 году я 
взял на себя работу по открытию 
специальности «Государственное 
и муниципальное управление»). 
Н.Ш.Валеева решила вопрос с на
грузкой для кафедры: дала часы, 
дисциплины, помогла с помеще
нием, компьютерным классом.  За 
все это мы ей очень благодарны. 

- Ваши хобби, увлечения.
 Я безмерно увлечен русской 

культурой. Привлекает «академиче
ский туризм»  езжу на конферен
ции, знакомлюсь с разными стра
нами. Так я уже посетил 45 стран и 
лишь два раза был за рубежом на 
отдыхе с семьей. 

- Что для вас счастье?
 Моя жизнь всегда была очень 

наполнена, так что я, пожалуй, по
настоящему счастливый человек и 
оптимист. Кроме научных исследо
ваний, всегда вел активную обще
ственную жизнь, был депутатом 
горсовета, возглавляя комиссию 
по проблемам детей и молодежи,  
членом Общественной палаты РТ  
это дало мне большой опыт. Счи
таю, что у представителя  обще
ственных наук должна быть именно 
такая активная общественная пози
ция. У меня замечательная семья, 
супруга тоже преподает в нашем 
вузе, дочь учится в 7 классе, и я 
с удовольствием занимаюсь с ней. 
Люблю природу, свободное время 
стараюсь проводить за городом. 

Алла кайбияйнен

Александр Салагаев: 
«Социологическая лаборатория — 
это сама жизнь»
60-летний юБилей отметил 17 марта заВедУющий Кафедрой социальной КонфлиКтологии и 
политичесКой социологии нашего ВУза профессор алеКсандр салагаеВ - КрУпный Ученый-социолог, 
признанный В россии и за рУБежом, рУКоВодитель центра аналитичесКиХ исследоВаний и 
разраБотоК, оБщестВа рУссКой КУльтУры респУБлиКи татарстан, эКсперт оон по праВам молодежи, 
член междУнародной социологичесКой ассоциации, еВропейсКого оБщестВа КриминологоВ.

Коллеги - о юБиляре

Герман Дьяконов: мы гордимся, что такие люди 
работают в нашем вузе. Александр Леонидович соз-
дал новую успешную кафедру, это известный уче-
ный и принципиальный человек.   

Любовь Овсиенко: Александр Леонидович - 
известная фигура в общественно-политической 
жизни Татарстана, востребованный ученый, к мне-
нию которого многие прислушиваются, особенно в 
моменты политических коллизий. Он умеет видеть 
корневые связи явлений и обладает настоящим 
гражданским бесстрашием. Его комментарии обла-
дают, если так можно выразиться, «ароматом здра-
вого смысла».  

Александр Кочнев: как сосед по кафедре, могу 
сказать, что новая кафедра под руководством Са-
лагаева мощно развернулась за 5 лет: здесь всегда 
бурлит жизнь, реализуются проекты, проходят кон-
ференции. 

Раушания Зинурова: А.Л.Салагаев - человек, ко-
торому целого мира мало. Это один из первых участ-
ников, который на карте мира стал отмечать флаж-
ками те места, где он был на конференциях.

Ильдар Абдуллин: нам довелось вместе участво-
вать в деятельности МЖК (молодежного жилищного 
кооператива) — и  активная позиция А.Л.Салагаева 
позволяла продвигать многие жилищные проекты в 
социальную сторону. 

Виктор Базотов: Это очень активный и неравно-
душный человек. 

Василий Иванов: Имя, знания, подходы Алек-
сандра Леонидовича всегда были востребованы. У 
него всегда есть своя точка зрения, свое мнение, зре-
лые суждения. 

Валерий Аляев: мы с юбиляром открывали спе-
циальность «Государственное и муниципальное 
управление« на механическом факультете. Это ин-
теллектуальнейший ученый, которого знают в 
России и за рубежом.
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В
ы возглав-
ляете кафе-
дру высшей 
математи-

ки. На ваш взгляд, 
нуж на ли математика 
каж дому студенту?

 То, что это царица 
всех наук — абсолютно 
правильное утверждение.  
Еще в 13 веке Роджер 
Бэкон говорил, что «тот, 
кто не понимает мате
матики, не может понять 
никакой другой науки, и, 
более того, он не может 
осознать самого этого 
факта». Я всегда говорю 
студентам или школьни
кам: математика  самая 
честная наука, которая 
никогда не обманыва
ет, не требует поверить 
«на слово». Математи
ка учит правильному, 
на мой взгляд, общему 
подходу к  жизненным 
проблемам: разделить 
сложную проблему на 
более простые задачи и 
последовательно решать 
их. Так что,  когда я вижу 
в глазах студентов во
прос – «зачем нам это 
нужно?»   я говорю, что 
не хочу делать из них ма
тематиков, но математи
ка  это гантели для ума, 
она очень эффективно 
развивает связи между 
клетками мозга, которые 
впоследствии могут быть 
заполнены любой другой 
информацией. 

- Ваши интересы в 
науке?

 Теоретическая физи
ка, которой я занимаюсь 
всю жизнь, тоже, по сути,  
состоит из сплошной ма
тематики, но более прак
тического склада. Кста
ти, еще одно замечание 
во славу математики. В 
последний век произо
шло достаточно много 
технических революций. 
Например, мы перешли 
от ламп к транзисторам, 
соответственно, умерла 
вся «ламповая» область 
радиофизики. А матема
тика невероятно устой
чива  в «старой» мате
матике есть всё, что не
обходимо, чтобы описать 
возникшее «новое».

- А какая-нибудь  ре-
волюция  происходила 
в физике на ваших гла-
зах? 

 Моя научная область  
магнитный резонанс. 
В 1979 году в Таллин
не проходил всемирный 
конгресс AMPERE – са
мый представительный 
сбор специалистов в 
этой области.  Мы, мо
лодые тогда ученые, 
ехали с докладами на 
эту конференцию с из

вестной долей  скепти
цизма: что существенно 
нового можно сказать в 
резонансе? И вдруг мы 
услышали доклад Блини 
о первых успехах ЯМР
томографии, и от нашего 
скептицизма не осталось 
и следа. Сейчас мы ви
дим, что магнитный ре
зонанс, изучением ко
торого, по моему мне
нию, занимались самые 
великие физики мира, 
становится главным ин
струментом в приклад
ных областях химии, 
биологии.  Как говорил 
мой учитель А.Р. Кес
сель, физика начинается 
там, где заканчивается 
математика. Считаю, что 
настоящая наука – это 
искусство сделать шаг 
чутьчуть «за» очевидное. 
Меня всегда интересова
ли вопросы психологии 
научного творчества, я с 
интересом читал на эту 
тему статьи академика 
А.Мигдала. Как любому, 
кто занимается наукой, 
мне доводилось испыты
вать  особое состояние 
«генерации идей», когда 
непонятно почему начи
нает складываться ответ 
на задачу. Однажды, по
сле долгих неудачных по
пыток объяснения одного 
нетривиального эффек
та пришло мгновенное 
«прозрение» и все сразу 
встало на свои места, за 
15 минут сложился хоро
ший параграф диссер
тации. Наверное, такие 
моменты и составляют 
притягательность науки. 

- Как складывалась 
ваша научная карьера? 

 По образованию я 
физик. Закончил КГУ по 
кафедре теоретической 
физики С.А.Альтшулера. 
Моя основная специаль
ность – физика магнитных 
явлений. Много лет рабо
тал в Казанском физико
техническом институ
те им.Е.А.Завойского 
РАН, в лаборатории 
И.Б.Хайбуллина, извест
ного  на весь мир сво
им открытием явления 
лазерного отжига. Всю 
свою научную жизнь  за
нимался исследовани
ем импульсных методов 
магнитного резонанса в 
проводящих системах, 
изучением магнитных 

свойств мелких частиц 
металла. В 1975 г. защи
тил кандидатскую дис
сертацию, в 1976 г. по
лучил премию им. Мусы 
Джалиля за цикл работ 
по спиновому эху в мел
ких металлических ча
стицах. Кстати, сейчас 
эта область относится к 
нанотехнологии. В 1996 
защитил докторскую 
диссертацию по неста
ционарным процессам 
магнитного резонанса в 
низкоразмерных и неупо
рядоченных проводниках. 
С удовольствием вспо
минаю замечательное 
время работы в физтехе, 
мы были молоды и за
нимались интересными и 
трудными задачами...

-  Как же ученый ака-
демического научного 
института стал вузов-
ским педагогом?  

 Я человек творческий,  
лекции для студентов 
сродни выступлению на 
сцене, а мне это всегда 
нравилось. Работа пре
подавателя, в отличие 
от работы в академиче
ском институте, всегда 
конкретна и определена 
во времени. Еще когда 
работал в физтехе, неко
торое время преподавал 
в КХТИ вечерникам ма
тематику. А в 1996 году, 
когда я защитил доктор
скую диссертацию, меня 
пригласил на работу в 
КХТИ ректор С.Г. Дьяко
нов. В течение года он 
несколько раз обсуждал 
со мной предложение 
возглавить кафедру выс
шей математики. Через 
год я «сдался» и потом 
ни разу об этом не по
жалел. Научные связи 
с физтехом я сохранил,  
активно работаю с ла
бораторией радиацион
ной физики. Сегодня у 
меня появился хороший 
помощник – аспирант 
Н.Балакирев, с ним мы 
занимаемся исследова
нием свойств магнитных 
нанопленок. Уже высту
пали с докладами, кото
рые хорошо принимали в 
Японии, России, Болга
рии, Франции.

- Вы возглавляете ка-
федру 15 лет. Что про-
изошло за эти годы? 

 У нас замечатель
ный, слаженно работаю

щий большой коллектив, 
наша  кафедра – одна из 
самых больших в вузе. 80 
% наших занятий – «ме
ловые», аудиторные. Это 
очень тяжелая нагрузка. 
А пришел я на заведо
вание в постперестроеч
ное время, когда плохо 
выплачивалась зарпла
та, исчезли хоздогово
ра. Наукой заниматься у 
преподавателей не хва
тало ни времени, ни сил. 
Основной контингент 
преподавателей кафедры 
составляют женщины, на 
которых и помимо рабо
ты всегда лежит много 
забот. Конечно, я старал
ся привлечь к моим на
учным исследованиям в 
области физики сотруд
ников кафедры. Однако 
мое твердое убеждение 
состоит в том, что наша 
кафедра должна быть 
востребована другими 
кафедрами и лаборато
риями вуза, ведь мате
матики нашей кафедры 
могут повысить уровень 
проведения исследова
ний по самым разным 
и фундаментальным, и 
прикладным темам в 
университете. И у нас 
есть хорошие тому при
меры: совместные ра
боты доцента нашей ка
федры М.Д.Бронштейна 
с Р.Р.Назмутдиновым 
(кафедра НХ) по неор
ганической химии и с 
А.В.Бурмистровым (ка
федра ВТЭУ) по про
ектированию насосов,  
профессора нашей ка
федры  Ю.М.Данилова 
– с М.А.Мухаметзяновой 
(кафедра ПАХТ) по мо
делированию процессов 
гидродинамики в хими
ческих аппаратах. Очень 
хотелось, чтобы таких 
работ было больше. И 
конечно, нельзя не ска
зать о сильном научно
педагогическом направ
лении работы кафедры 
в области методики пре
подавания математики. 
По этому направлению 
уже защищены семь 
кандидатских и три док
торских диссертации. 
Коллектив сотрудников 
кафедры во главе с про
фессором Л.Н.Журбенко 
впервые для технологи
ческого вуза подгото
вил учебник и задачник 
по высшей математике, 
рекомендованные ми
нистерством для вузов 
всей России. Мы внима
тельно работаем со сту
дентами, проводим для 
них уже на 1 курсе олим
пиады по математике. 
Талантливые студенты, 
с которыми в кружке ра

ботают М.Д. Бронштейн 
и Л.В. Веселова, успеш
но выступают на все
российских и междуна
родных олимпиадах по 
математике. 

- Как-то вы сказали, 
что у вас три музы - 
наука, педагогика и 
музыка. Вы стояли у 
истоков бардовской 
песни в Казани. Ваш 
взгляд на проблему 
физиков и лириков? 

 Да, практически со 
школы я пел и играл на 
гитаре, в Казани многие 
знают меня именно как 
участника первого ле
гендарного бардовского 
концерта в 1968 году на 
сцене актового зала КГУ.  
Хорошо знаю «отцов
основателей» этого дви
жения в Казани – Бо
риса Львовича, Семена 
Каминского, Эдуарда 
Скворцова, Валерия Бо
кова, Владимира Мура
вьева.  Както так полу
чилось, что среди бар
дов в те годы было мно
го людей технического 
образования, «физиков» 
в известной формуле 
«физикилирики».  На 
все научные конферен
ции,  семинарышколы  
я всегда приезжал с ги
тарой. Мне кажется, что 
физики както особенно 
тонко понимают поэзию. 
Уверен, что  здесь игра
ет роль именно матема
тический склад ума «фи
зиков». Бардовская пес
ня приучает к хорошему 
тексту, высококлассной 
поэзии, ведь барды ча
сто берут для песен хо
рошие стихи. Еще важ
но то, что бардовская 
песня дает ощущение 
сопричастности. На 40
летии первого концерта 
в 2008 году меня спро
сили о впечатлениях 
от тех событий, и я от
ветил, что это был на
стоящий «солярис»: зал, 
как океан Соляриса, мог 
сгенерировать на сцене 
как исполнителя любо
го из присутствующих, 
все были фантастически 

едины в этом действе… 
Такого не было тогда в 
официальной эстраде. 

- Как воспринимает 
бардовскую песню ны-
нешняя молодежь?

 Однажды я читал лек
ции в школе «Орбиталь». 
Руководитель школы 
П.А.Гуревич обязатель
но просит меня прове
сти вечер со школьни
ками с гитарой. Так вот, 
один школьник подошел 
и спросил, почему я не 
пою песен Дольского, ко
торым так увлечена его 
мама.  Я ответил, что в 
молодости бывают та
кие моменты, когда душа 
особенно восприимчива 
к тому, что потом ста
новится убеждениями, 
вкусами, увлечениями. И 
очень важно, кто в этот 
момент оказался рядом. 
Для меня в песнях «ря
дом» оказались Окуд
жава, Визбор, Клячкин, 
а для его мамы – Доль
ский. Это нормально. Ку
мирами могут стать бар
ды, рокмузыканты, рэ
перы. Да просто сосед
мальчишка! И такое мо
жет происходить в любом 
поколении. Пример тому 
  неутихающий интерес к 
творчеству Высоцкого.

-  Наука, музыка…
Какие еще слагаемые 
счастья ученого? 

 Конечно, это семья и 
дети. У меня двое детей, 
3 внучки и один внук. Мы 
с женой хотели бы видеть 
их часто, но, увы, – они 
не в Казани. Дочь живет 
и работает в Москве, а 
сын  в НьюЙорке. Ко
нечно, Интернет и Скайп 
немного уменьшают рас
стояния, но живое обще
ние не заменить ничем. В 
этом году Новый год мы 
встречали у сына. И, по
моему, мне удалась роль 
Деда Мороза, так как все 
три мои внучки не узнали 
меня в шубе и бороде и 
очень ответственно про
читали стихи и неплохо 
сыграли несколько музы
кальных пьесок. 

Алла кайбияйнен

Валентин Жихарев: 
Три слагаемых счастья
10 марта 65-летний юБилей отметил заВедУющий Кафедрой Высшей математиКи профессор Валентин 
алеКсандроВич жиХареВ -  разносторонне талантлиВый  челоВеК, ярКий предстаВитель интеллеКтУальной 
элиты нашего УниВерситета. неУдиВительно, что наша Беседа с профессором Касалась самыХ разныХ тем – 
природы наУчного тВорчестВа, фУндаментальной физиКи и математиКи, мУзыКи и поэзии, отцоВ и детей…

Юбилей

Валентин Жихарев:

«Математика - самая честная на-
ука, которая никогда не требует 
поверить на слово»

Валентин Жихарев:
«Каждое поколение выбирает 
свою музыку и своих кумиров».
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П
раздник прихода 
весны, традици
онный для стран 
Средней Азии, 

Ирана, Афганистана, 
был организован Клубом 
дружбы народов КНИТУ 
под руководством доцен
та кафедры гуманитарных 
дисциплин, Заслуженного 
работника культуры Ве
неры Мушаровой. 

Она поздравила сту
дентов с замечательным 
весенним праздником, 
который в этот раз про
водился в гостеприимном 
четвертом общежитии.  

«В нашем вузе мы бе
режно относимся к обы
чаям и традициям разных 
народов, возрождаем 
народные праздники, ко
торые собирают студен
тов разных стран и кон
тинентов. Сегодня такой 
праздник проводится уже 
в 23 раз, и это особенно 
важно нынче – в год, объ
явленный в России го
дом истории, а в Татар

стане – годом историко
культурного наследия». 

Венера Мирзаевна так
же выразила надежду 
на то, что этот праздник 
послужит популяриза
ции и пропаганде на
ших богатых культурных 
традиций и укреплению 
дружбы между студен
тами  представителями 
разных народов, стран 
и конфессий, поддержа

нию интереса к духовным 
ценностям многих наро
дов мира. 

Ведущими вечера были 
студенты Ильдар Рахи
мов и Зарина Хуснулли
на. Они начали праздник 
с небольшого историче
ского экскурса. «Науруз» 
  первый день иранского 
календаря, новый год для 
стран мусульманского 
Востока, день весеннего 

равноденствия, начало 
сезона расцвета и про
цветания, время, когда 
равны и день, и ночь.

Этот вечер объединил 
молодежь разных нацио
нальностей. В программе 
вечера были болгарские, 
башкирские, суданские, 
татарские, бенинские 
танцы. А песни какие! 
Французские, испанские, 
русские, армянские, бо
ливийские, колумбий
ские, татарские. Зрители 
с восторгом принимали 
всех артистов – студен
тов разных факультетов и 
даже вузов Казани, под
певая и громко аплоди
руя им. 

Праздник завершился 
ужином в тесном друже
ском кругу студентов и 
гостей. Клуб Дружбы на
родов выражает огром
ную признательность за 
прекрасную организацию 
праздника администра
цию факультета нефти 
и нефтехимии (декан 
Н.Ю.Башкирцева), студ
совету ДАС №4 (замде
кана Ольга Соловьева, 
руководитель студсовета 
Ольга Емельянова). На
деемся, что и впредь 
наше сотрудничество бу
дет все более крепким, 
а этот вечер останется в 
наших сердцах.

В программе вечера 
были следующие номе-
ра: 

Татарская песня «Эй, 
алмагачлары» – Артур 
Садреев (4 ф.), болгар
ский танец  Александра 
Варламова (нанотехноло

гии), песня на испанском 
языке  Хулиан Ринта 
(студент КНИТУКАИ) из 
Колумбии, башкирский 
танец  Айгуль Давлетши
на, Эльвира Валиуллина 
(технологический факуль
тет), песня «Je t”aime»  
Родриг Фиогбе  (Бенин), 
8 факультет), суданский 
танец (Исам Мухамедрах
ман, Адель Адам, Муста
фа Айман) – нефтяной 
факультет, испанская 
песня  Карлос Торрехон 
Перес и Софья Бахтина, 
йеменский танец  Му
хаммед и Хейфам, ар
мянская песня в испол
нении Манушак Мзикян 
(ФУЭП). бенинский танец 
 Кристиан Куао, Дебор 
Укпатен и Родриг Фиог
бе, татарская песня «Ку
бялягем»  в исполнении 
студентов из США, гимн 
чемпионата мира 2010 
года по футболу «Waving 
Flag» (американские сту
денты), восточный та
нец  Фанзия Хамматова 
(Мисс КНИТУ2011), пес
ня на французском языке 
 Эстер Болинсоми (Кон
го), студенты из Туркме
нии (танцы разных наро
дов – рэп, туркменский, 
узбекский), татарская на
родная песня «Урманнар
да йордем»  Риналь Ша
киров (технологический 
факультет), русский танец 
«Калинка»  Александра 
Варламова (нанотехно
логии, 1 курс), татарский 
танец  Алсу Габдулхаева 
(1 факультет), песня «Ai 
su te pego»  туркменские 
студенты, «Это здорово» 
 Риналь Шакиров.

Науруз мубарак булсын!
ярКий междУнародный праздниК «наУрУз» прошел 22 марта В дас № 4.

С
егодня соревнования 
по лыжным видам 
спорта собирают 
миллионы зрителей 

по всему миру, а борьба за 
итоговую победу не уступа
ет по своему накалу самым 
зрелищным соревнованиям 
Олимпийских игр и чемпи
оната мира. Но немногим 
известны имена тренеров 
и вдохновителей будущих 
чемпионов. Одним из них 
является Алексей Никоно
вич Князев  преподаватель 
кафедры физвоспитания и 
спорта, тренер сборной по 
лыжным гонкам КНИТУ и 
многих других спортсменов. 

Это скромный человек. 
Между тем он художник, 
поэт, резчик, чеканщик и 
опытный психолог. Основ
ное правило его жизни  «Не 
благодаря, а вопреки». 

Алексей Никонович с дет
ства стал заниматься лы
жами. Ему было интересно 
соревноваться со сверстни
ками на длинных дистанци
ях, там, где нужно было при

кладывать максимум усилий 
и работать на износ. Ему 
прочили 4045 лет жизни его 
же лечащие врачи и соседи, 
от которых он это случайно 
услышал. И это приговор 16 
летнему мальчишке! На днях 
ему исполнится 70 лет, и 
он  чемпион Татарстана по 
легкой атлетике и лыжным 
гонкам. 

В свое время он, со все
ми своими болезнями и не
дугами, обойдя врачей и не 
показывая справку, ушёл в 
армию. Солдаты искренне 
распекали его, когда с ним 
случился страшный, но, к 
счастью, последний сер
дечный приступ: «Зачем ты, 
дурак, пошёл в армию!». А 
он не комиссовался, велел 
друзьям молчать. Затем был 
лучшим вратарем в пол
ку, попал в сборную диви
зии. Вопреки всему занялся 
прыжками с трамплина, 6 
лет был в сборной Татарста
на. Дважды выполнил нормы 
КМС, выступал в двоеборье 
и биатлоне.

Затем поступил учить
ся в центральный институт 
физкультуры в Москве. Его 
оставляли учиться на днев
ном с перспективой ра
ботать с двоеборцами. От 
такой заманчивой перспек
тивы он отказался, ведь, по 
его словам, он любит род
ную Казань глубокой земной 
любовью.

Алексей Никонович, тре
нируя учеников, одновре
менно, как родитель, учит 
их жизни. С ним интересно 
говорить на любую тему. Но 
а в вопросах здоровья, по
жалуй, второго такого спе
циалиста не найти. 

Скоро он побежит свой 
очередной лыжный марафон: 
30 или 50 км, как определят 
для его возраста судьи. Мы 
хотим пожелать ему очеред
ной удачи.

От лица воспитанников 
Алексея Никоновича коллек
тив вуза поздравляет Алек
сея Никоновича с юбилеем! 

Благодарим за всё, же
лаем крепкого здоровья, 

огромного счастья, громких 
побед его подопечных, по
стоянных успехов, невероят
ной удачи, любви, благополу
чия, блеска в глазах, радуги 
в небе и добрых людей на 
жизненном пути.

Капитан команды Эльза 
Гараева (Десятникова) 

(выпускница факультета 
нефти и нефтехимии), Артём 
Петрунин (выпускник ФННХ), 

м.с. Алексей Холманских 
(выпускник 3 фак.),  

м.с. Рамиль Шарафеев 
(выпускник 6 факультета).

Юбилей

Первый во всем
4 апреля сВой 70 летний юБилей отмечает старший преподаВатель Кафедры физВоспитания и спорта алеКсей 
ниКоноВич КнязеВ, В течение многиХ лет тренироВаВший лыжнУю сБорнУю нашего ВУза, настоящий энтУзиаст, 
талантлиВый спортсмен, педагог, ХУдожниК. 

Пространство культуры

•Мисс КНИТУ2011 
Фанзия Хамматова

•Суданский танец

•Мушарова Венера 
Мирзаевна
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 Памятник А.А.Зиновьеву в Костроме

«Вчера вдова моего четвёртого оппонента 
Александра Александровича З. написала мне, 
что по своему месту в истории российской 
мысли А.А.За ставят в один ряд с М.Ломо
носовым. А о М.Ломоносове британская 
энциклопедия написала когдато две разные 
статьи. Одну о поэте, другую о химике. Теперь 
я вижу, что и впрямь А.А.З. в этом отношении 
здорово напоминает Михаила Ломоносова». 

каждый из них прислал мне подробнейший 
анализ моих послед них двух альбомов. Если 
удалить имена собственные из их пространных 
текстов, то создастся впечатление, что они 
анализируют разные издания, настолько день 
первого не похож на ночь второго. И каждый 
прав. Бронислав захлёбывается в восторге от 
идеи, замысла альбомов и вполне доволен  
заурядностью любительского уровня вопло
щения. Он, конечно, видит низкое разрешение 
снимков и среднекачественное кадрирование, 
но это его не волнует. И очень правильно! 
Потому что в данном случае я «делаю себе 
карьеру тем, что не делаю ёё». Бронислав 
анализирует сущностную сторону явления. 
Он утверждает, что это неподдельное 
документальное свидетельство эпохи. 

Семён направил 90% своего анализаторско
го пыла на то, чтобы ткнуть меня мордой лица 
в «непростительные» непрофессионализмы 
фотографий. Согласился бы ВВС с непро
сти тельностью в том случае, если бы эти 
издания выпускались ради продажи в качестве 
гламурных альбомов, лоснящихся вылизан
ностью, как его птичьи определители. Про чёл 
в «Знамени» письма деревенской женщины, 
написанные в середине прошлого века.  
Публикаторам хватило ума сохранить не толь ко 
пунктуацию, но и орфографию автора писем. 
Именно так правильно публиковать доку
ментальные свиде тельства эпохи. Дотошная 
вни мательность Семёна к технологическим 
промахам  первобытного фотографа оправда
на, она полез на автору. Зашоренность самого 
Семёна состоит в том, что он распространяет 
правила и нормы стандартных продажных 
альбомов на внесерийный по замыслу, сути, 
идее, назначению непродаваемый винтаж.

Он «не заметил» ироничного отношения 
автора альбомов к своим же фотографиям. 
И он же на 90% проигнорировал стандартную 
просьбу автора к читателю выступить в ка
честве «соавтора» текстов альбома «сКс». Он

Я – это государство
А.А.Зиновьев (1922 - 2006) 

В очерке 10 «Я». Все ситуации целиком 
взяты из жизни, но почти все имена 
изменены. 

1. Иран. С Альфредом знаком 48 лет. Ему 
всегда хочется всему возражать. Поступать 
не так, как другие. Никому не доверять. 

ВВС приглашал знакомых на «филосоватый» 
семинар о А.А.Зиновьеве, предупреждая, что 
им будет выгодно не опаздывать. Альфред не 
задержался, напротив, он прибыл первым. 
Угадайте, на сколько раньше сро ка? За 
полтора часа! Принципиально не похоже на 
всех других!! Следующий слушатель семинара 
приехал через час после Альфреда. 

На столе лежат бумажные номерки, числа 
от 1 до 40. Предлагаю Альфреду взять  
себе один. Добавляю: чем меньше число на 
номерке, тем тебе будет лучше. Что выбирает 
Альфред? Вторую половину предложенно го 
ряда, номерок 26. Лишь бы поступить не 
так, как ему советуют. Незалежность, азатлык.    

(Фарси).

Через три часа он обнаружил, что сам себе 
навредил, но не подал виду, что разочарован 
своим выбором. В этом семинаре приняли 
участие 27 гостей. В порядке этих номерков 
участники семинара выбирали себе на память 
одну из 33 книг ВВС, выложенных на столе. 
Альфреду досталась (по его же прихоти) 
самая непри тяза тельная на вид книженция.

По окончании семинара каждый получил 
анкетку с просьбой высказать о двух новых 
альбомах свои суждения: формализованные и 
развёрнутые. Альфред выбрал из списка пред
ложенных вариантов такой, который не назвал 
никто более из тридцати человек, опрошенных 
ранее. В анкете выписана просьба подчеркнуть 
один из пунктов. Альфред ЗАЧЕРКНУЛ один 
из пунктов. Понимай его как хочешь. Ему всё 
не так. Никаких неформальных суждений он 
оставить не пожелал.

«Назовите относительно лучшие и 
относительно худшие страницы». Альфред 
вписывает по три номерка лучших и худших. 
Один из «лучших »  – цифра, расшифровать 
которую невозможно, настолько она написана 
небрежно. А ещё один номер страницы 5 
он вписывает в оба списка  – и лучших, и 
худших. Форсит оригинальное «государство»!

2. Гваделупа. Андрей – человек 
практической жилки. 44 года назад он смог 
одолеть в  КГУ только первый курс, там для 
него слишком много муштры с изучением 
теорий.  Пять лет назад ВВС привёл его 
на концерт инстру менталь ной музыки. Он 
побывал на таком мероприятии в первый и 
в последний раз. Ему интереснее покирять 
с друзьями за рюмочками и бодрящими 
беседами. Он всю жизнь обслуживал электрон
ные вычислительные машины, но сейчас почти 
не владеет интернетом. Поэтому он не видел 
текста  объявления о семинаре. А там чёрным 
по белому обозначен пункт: воспоминания о 
философе, логике, сатирике, социологе, 
поэте и художнике А.А.Зи новьеве. ВВС 
сообщил ему: «Буду дарить новые книги». 
Этим и ограничился.

На семинаре Андрею было до жути скучно. 
Он даже «видел» спящего рядом с ним 
мужика. На фига и кому нужен этот «никому 
не известный А.А.Зиновьев»? «Почему ты 
не сменил срочно тему?». Единственной 
радостью для Андрея было выйти в подъезд, 
найти ещё двоих любителей и тяпнуть по 
стопочке, заготовленной заранее в кармане 
наливочки. Философ А.А.З. тоже был большим 
любителем...

3. Вануату. В конце семинара один из 
слушателей, филосоватый музейщик Хаим 
стал задавать докладчику вопросы о том, сём, 
пятом, десятом. Наконец он спрашивает: «А 
вот философлогик А.А.Зиновьев и писатель
с а тирик А.Зиновьев, какая меж ними связь?».  
Стало ясно, что Хаим не слушал сообщения, 
он присутствовал «сосудом» и отсутствовал 
«пустотой». ВВС ответил ему так.

 4. США. Фантас –  далеко продвинутый 
интеллектуал, убеждённый в том, что непунк
ту аль ность во времени – самый естественный  
стиль его жизни. На все мероприятия, где он 
является главным действующим лицом, он 
почти непременно при бывает с опозданиями. 
Когда как, но 20 минут для него ничего не 
значат. Пусть люди ждут. Ведь егО 

изучал трухлявость отдельных деревьев, не видя 
леса и почти не интересуясь им.  

9. Перу. Теодор, писатель и математик 
в одном лице, живёт в Подмосковье, но 
работает в столице. Бандероли от меня до него 
доходят медленнее, чем  до Сиэтла. Но вот по 
прошествии трёх недель ВВС делает вывод, что 
он так и не получил бандероль, потому что в 
противном случае непременно сообщил бы об 
этом по эпочте. В середине дня в воскресенье 
(знаю, что в этот день он непременно будет 
дома) оповещаю его о том, что ему имеет 
смысл сходить на почтовое отделение, пошукать 
там пропавшую бандерилью. Через 35 минут 
получаю от него письмо буквально следующего 
содержания:

После Вашего письма спустился к почтовому 
ящику. 
Ваша бандероль лежала на полу (!), но в целости 
и сохранности. Я сюда приезжаю на день-два в не- 
делю (остальное время живу в Москве), поэтому 
обычную почту проверяю редко, а иногда и забываю. 
Ящик забился всякой рекламой (аж с выборов), ну 
и бандероль, видимо, не влезла. Вполне возможно, 
что, не будь Вашего письма, Ваши альбомы я бы и 
не увидел. Посмотрел с удовольствием. Благодарю, 
Это замечательный подарок! Казань слева-справа  
особенно интересна концепцией, мне это близко.
Теодор – необычайное явление природы. 

Каждое своё эписьмо он непременно пишет 
в какомнибудь новом  стиле графического 
исполнения. На этот раз он избрал стиль 
ПРЯМОУГОЛЬНИК. Рыцарь формы.

 10. Русь. 20 лет общения с А.А.Зи новь евым – 
гигантом, сплетённым из лоз противоречий, не 
прошли для ВВС даром. Стиль этого очерка – 
парафраза «человейности» А.А.З.

 Никого не надо перевоспитывать. Стиль 
делает человека государством. В своём стиле 
каждый проживёт до гробовой доски. А.А.Зи
новьев от своей доски отказался. Он развеян.

Жизнь интересна, в частности, ещё и по-
тому, что стилистически все люди-госу дар-
ства  разные.  Закон социологии.     ВВС

ждут, не он же ждёт когото. Фантас отлично 
осведомлён о том, что ВВС терпеть не может 
ни малейших опо зданий. Тем не менее он 
явился на семинар с опозданием минут на 
сорок. И у него заготовлено железное, как 
он убеждён, алиби: тран спорт, понимаете 
ли... Прибывшие своевременно 26 коллег 
загадочным образом избежали тран спорт
ных про блем. Этот факт Фан тас игнорирует 
начисто. «Зато я на воспоминания о встречах 
с  А.А.Зиновьевым НЕ опоздал!»

5. Италия. Частный предприниматель 
Николо припозднился на семинар на какую
то минутку, но когда ему предложили взять 
номерок из числа оставшихся на столе, он 
быстренько сориен тировался, схватил число 
31 и тут же тайно отрезал от него единицу. 
Таким предпри нимательским способом он 
отхватил одну из самых толстенных моих книг 
«в подарок». Находчив, но и чистосердечен, 
однако. Сам же потом во всём застольно 
признался.  

6.  UK. Психолог Рудольф тоже опоздал на 
минуту, хотя и был предупреждён об аб со
лютной точности начала. Вошёл в зал, где уже 
шёл семинар, и демонстративно  про шёл в 
первый ряд. Тогда ВВС тоже демонстративно 
сообщил, что участниками семинара яв ля
ются все, кто пришёл своевременно, а у 
осталь ных статус наблюдателей, и подарки 
в конце семинара им могут не достаться. 
Далее, объясняя регламент, ВВС напомнил, 
что  каждый имеет право уйти поанглий ски в 
любой момент. Никаких обид; минут через 55 
психолог Рудольф именно так и поступил. 

7 и 8. Cербия и Хорватия. Бронислав и 
Семён, оба жители столицы, компьютероманы 
с большим стажем и оба дефакто про фес
сиональные фотографы по своей мно го де
сятилетней практике, но не по спо собу добычи 
средств к существованию. Семён неоднократно 
публиковал свои роскош ные фотографии в 
птичьих определителях, у Бронислава дома 
громадный архив его цветных слайдов. И вот
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Т
радиционное для на
шего вуза литературно
музыкальное меро
приятие прошло в те

плой творческой атмосфере, 
так соответствующей само
му духу праздника истинной 
женщины. Иначе и быть не 
могло, ведь концерт был ор
ганизован профессионалами   
УНИЦ (библиотеки) и про
фкома КНИТУ. 

Для представительниц пре
красного пола пели лауреат 
Всероссийских и региональ
ных конкурсов Фанис Мухта
ров, на рояле играла народ
ная артистка и заслуженный 
деятель искусств РТ Марга
рита Коварская. В концерте 
приняли участие и самодея
тельные исполнители: руко
водитель прессцентра Алла 
Кайбияйнен, сотрудница му
зея В.Аксенова Юлия Хусаи
нова, а также студия бально
го танца “Нюанс механик”.

Фанис Мухтаров в сопрово

ждении Маргариты Коварской 
исполнили всеми любимые 
лирические песни из репер
туара Муслима Магомаева, 
классические итальянские 
песни,  арии из оперетт, пес
ни советских лет. 

Дуэт Аллы Кайбияйнен и 
Юлии Хусаиновой представил 
бардовские песни в сопрово
ждении классической гитары. 
Строчки Юнны Мориц о веч
ном стремлении женщины 
быть с любимым во всех его 
странствиях и полетах, о не
достижимости этого идеала в 
бытовой суете, положенные 
на тонкую и театральную му
зыку Сергея Никитина, глубо
ко тронули зрителей. Так же, 
как взволнованные и драма
тические интонации романса 
«А напоследок я скажу». Близ
кой по духу стала женщинам, 
присутствовавшим в зале, и 
лирическая песня казанского 
автора Виталия Харисова «В 

огромном городе моем ночь» 
на слова Марины Цветаевой. 

Вокальные номера сменя
ли воздушные бальные танцы 
от студии «Нюансмеханик». 
Особо трогательным был ис
панский танец в исполнении 
юных танцоров – школьников.

Весь вечер элегантный ве
дущий – первокурсник меха
нического факультета Эльдар 
Рахимов  вдохновенно цити
ровал строчки классической 
поэзии, посвященные жен
щине, поднимающие ее на 
самый высокий пьедестал. 

Под занавес концерта Фа
нис Мухтаров попросил весь 
зал вместе с ним спеть пах
мутовскую «Надежду», что с 
удовольствием сделали зри
тели. 

Участникам концертам были 
вручены весенние цветы, а 
женщинсотрудниц пригласи
ли на чаепитие в читальный 
зал библиотеки.  

Посвящение женщине
Так назывался концерТ, коТорый в преддверии весеннего женского праздника 
8 марТа прошел в акТовом зале корпуса «Б». 

В
ечером 29 мар
та в ДАС № 4 
прошел долго
жданный конкурс 

«Мисс ДАС КНИТУ» на 
призы профкома. Каждое 
общежитие представляла 
одна участница: Оксана 
Беляк  ДАС № 1, Аде
ля Мангутова  ДАС № 2, 
Мария Купчихина  ДАС 
№ 3, Ильмира Файрушина 
 ДАС № 4 и Гузель Ва
лиева  ДАС № 5. В тече
ние всего мероприятия 5 
очаровательных девушек 
боролись за титул самой 
самой… Девушкам было 
предложено 6 конкурсов: 
«Приветствие», «Конкурс
сюрприз», конкурс ви
деороликов, кулинарный 
поединок, домашнее за
дание, а в заключение 
 самый зрелищный и 
интригующий конкурс 
«Дефиле». 

Оценивало наших кон
курсанток  компетентное 
жюри – Ильдар Наиле
вич Мусин (председатель 
профкома КНИТУ), Павел 
Чумаков (председатель 
социальной комиссии 
студенческой секции 
профкома), Ильшат Ха
физов (исполняющий 
обязанности председате
ля культмассовой комис
сии студенческой секции 
профкома), Семен Зубков 
(председатель студенче
ского совета ДАС № 4), 
Александр Михалев (зам. 
председателя информа
ционной комиссии сту
денческой секции про
фкома). «Я искренне со
чувствую на шему жюри. 
Трудно не растеряться 
в таком окружении пре
красных дам»,  этими 
словами ведущий Эльдар 
Рахимов закончил торже

ственную часть. 
Девушки достойно бо

ролись за титул «Мисс 
ДАС». По окончанию всех 
конкурсов жюри долго 
принимало решение. 
Перед ними стоял труд
ный выбор. И вот жюри 
объявляет результаты: 
«Мисс оригинальность»  
Оксана Беляк (ДАС №1), 
«Мисс Очарование»  
Аделя Мангутова (ДАС № 
2), «Мисс Грация»  Гу
зель Валиева (ДАС № 5), 
«Мисс Гармония»  Иль
мира Файрушина (ДАС № 
4), а «Мисс ДАС КНИТУ» 
стала Мария Купчихина 
(ДАС № 3). Каждая участ
ница была награждена 
подарком и букетом цве
тов от профкома. 

Екатерина Дудина, 
пред. жилищнобытовой 
комиссии студенческой 

секции профкома.

«Мисс ДАС КНИТУ»

Мистер и мисс 
общежития

Э
тот проект направ
лен на улучшение 
разговорного уров
ня владения англий

ским языком и его углублен
ное изучение, необходимое 
для проведения спортивных 
мероприятий. 

Было рассмотрено около 
130 заявок, но выбрали толь
ко 47 лучших студентов КНИТ У 
одного из самых активных ву
зов Универсиады. У каждого 
из нас была своя причина 
прийти на этот проект: ктото 
хотел подтянуть английский, 
ктото  преодолеть барьеры 
в общении на иностранном 
языке, для когото это был 
шаг вперед  вызов себе. И в 
тоже время была общая при
чина, объединявшая всех нас, 
– это участие в предстоящей 
Универсиаде 2013 года.

На нашем первом собрании 
руководитель Волонтерско
го центра КНИТУ Владислав 
Исаев познакомил нас с коор
динатором и создателем про
екта «English4U», сотрудни
ком департамента по работе 
с волонтерами АНО «Испол
нительная дирекция «Казань 
2013» и, кстати, выпускницей 
нашего университета, самой 
активной и «премированной» 
международными поездками 
Альбиной Хусаиновой, кото
рая сразу же начала раз говор 
на английском языке.

Альбина объяснила всю 
систему обучения. Всего 

16 занятий, после каждого 
изученного блока будет кон
троль знаний (exam). В конце 
обучения все сдавшие экза
мен получат сертификаты и 
значки (pins) в зависимости 
от рейтинга успеваемости. 
Также Альбина представила 
всем наших преподавателей 
(tutors): это Светлана Бело
гурова, Ирина Бойко и Таисия 
Лапшина. С этого дня ровно 2 
месяца они будут обучать нас 
премудростям разговорного 
английского языка. В конце 
Альбина пожелала нам усид
чивости и заверила, что у нас 
все получится. После чего мы 
отправились знакомиться со 
своей группой и преподавате
лями, где уже показали свои 
небольшие умения. Условия 
столь веселого обучения язы
ку очень банальны, но в тоже 
время сложны: говорим толь
ко на английском, забываем о 
своем родном языке на время 
занятий и не пропускаем их. 

К слову, Владислав Иса
ев также является выпуск
ником проекта «English4U». 
Мне было очень интересно, 
как же все прошло у него, 
какие остались впечатления. 
На что он сразу же ответил 
мне: «Лично у меня от про
екта остались исключительно 
положительные впечатления 
и самые верные друзья и то
варищи. Я всегда могу к ним 
обратиться за помощью. Мы 
постоянно пересекаемся на 

многих мероприятиях. Уже 
сейчас большинство из них 
является сотрудниками АНО 
"Исполнительная дирекция 
"Казань 2013", вместе мы уча
ствовали в проекте "Команда 
2013", стали победителями и 
в 2011 году отправились ра
ботать волонтерами на Зим
нюю Универсиаду в Эрзурум 
(Турция). Это масса впечат
лений и если сказать, что 
все было хорошо, то значит 
не сказать ничего! В общем, 
желаю всем участникам про
явления большого усердия 
и старания, ведь изучение 
языка  дело не из простых. 
А вот позитив, улыбки и не
стандартные подходы к за
креплению материала желаю 
проявлять в больших количе
ствах! Уверен, наши ребята 
не подведут честь родного 
университета, ведь недаром 
о нашем задоре и желании 
безвозмездно помогать всем 
и вся слагают легенды, а мно
гие другие стремятся быть 
похожими на нас». 

Будем ждать следующего 
занятия. После завершения 
проекта многие получат по
лезные знания, а также спло
ченную команду единомыш
ленников, готовую к общению 
с иностранцами на 27 Все
мирной летней универсиаде 
2013 года в Казани. See you 
soon, guys!

Ирина Барова,
волонтерский центр КНИТУ

«Английский для тебя»
13 марТа сТуденТы книТу дали сТарТ 4 сезону проекТа «English4U». 

23 марТа  в сТенах дома аспиранТов и сТуденТов № 4   сосТоялся 
конкурс  «мисТер и мисс дас№ 4», организованный сТуденческим 
совеТом оБщежиТия. 

В
ечер начался с приветствия ведущих  Руслана Комарова и Вилены Габ
драхимовой, которые, в свою очередь, познакомили нас конкурсантами. В 
конкурсе состязались представители второго этажа Алина Бекмухаметова 
и Иван Меркулов, третьего этажа Екатерина Ямбаршева и Григорий Симо

нов, четвертого Энеш Ачилова  и  Гуванч Курбангелдиев, пятого Ильмира Файруши
на и Тимур Зиннуров. Конкурсанты появились на импровизированной сцене в ко
стюмах рокеров и продефилировали для зрительного зала и жюри. Далее, согласно 
рамкам проведения  мероприятия, студенты приняли участие в различных конкурсах 
и испытаниях. Первый этап конкурса  «Интеллектуал». Участникам предстояло отве
тить на вопросы за короткое время. Лучшими в данном конкурсе, по мнению жюри, 
оказались Ильмира и Тимур, смешно и остроумно ответившие на поставленные во
просы. А пока участники готовились к следующему этапу, на сцену вышел ансамбль 
из солнечный Турции, который подарил зрителям яркий, зажигательный танец. 

Второй этап соревнования – конкурс талантов. Ребята пели, танцевали, показы
вали фокусы. Следующий этап  показ видео роликов, подготовленных участниками. 
Каждый  ролик был посвоему интересен. Четвертый этап – «озвучка» отрывка из 
фильма «Елки 2». Данный  этап  совершенно новый для этого мероприятия, но 
участники с ним успешно справились.

Завершающий конкурс  кулинарный. Конкурсантки  продемонстрировали свои 
способности. На дегустацию жюри преподнесли десерт «Райские яблоки», салат, 
«Спанч боб», торт «Брэжл» и татарское национальное блюдо « Кыстыбый». 

По итогам прошедшего мероприятия призовые места распределились следую
щим образом: 1 место – мистер и мисс 5 этажа, 2 место   Алина и Иван, 3 – 
представители 4 этажа. Победителям вручили  призы, грамоты, наградили бурными 
аплодисментами. Надеемся, этот конкурс станет традиционным. 

Алсу Закирова, ФННХ.
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Поздравляем победителей!

Мир студента

Кафедра смеха

Лига студентов РТ, Дирекция Универсиады и Союз сту-
дентов и аспирантов КНИТУ приглашают к участию 
в конкурсах: "Лица Универсиады", конкурс на зна-
ние иностранных языков "Полиглот", "Фестиваль по 
черлидингу".

Подробности – на сайте wwws.kstu.ru

Конкурсы для студентов

Культурный центр «Дом Аксенова» приглашает 
студентов принять участие в межвузовском сту-
денческом конкурсе творческих работ. 

На конкурс принимаются художественные работы по 
темам: 

1. «Иллюстрации к 
произведениям Ва-
силия Аксенова». 

В этом году пред-
лагаем студентам 
про иллюстрировать 
на выбор рассказы 
Аксенова, повести 
«Звездный билет» и 
«Затоваренная бочкотара». 

2. «Аксеновские места Казани». 
К таким местам относятся: дом 22 по ул. Муштари (ме-

сто проживания семьи Аксеновых); 
 Лядской и Ленинский садики (Аксенов называл их 

в числе «своих мест»);  дом 55/31 (Дом-музей Аксенова); 
дом 29 по ул.Горького (бывшее здание школы №19 име-
ни Белинского, где учился Василий Аксенов); Оперный 
театр (отец писателя – Павел Аксенов – первый руково-
дитель строительства театра); изолятор №1 ГУФСИН РФ 
по ул. Япеева 16 (там находились репрессированные ро-
дителя Аксенова во время следствия в 1937 г); дом 6/30 
по ул.Толстого (Медицинский институт, куда в 1950 г по-
ступил учиться В.Аксенов). 
Цель конкурса: 
• пропаганда творчества Василия Аксенова; 
• формирование у молодежи интереса к замечательным 
людям-землякам; 
• поиск и поддержка талантливых молодых художни-
ков. 
Условия участия в Конкурсе: 
на конкурс принимаются работы в художественном, 
графическом, электронном виде. 
К работе должна быть приложена справка с указанием 
данных конкурсанта (ФИО, место обучения, тема рабо-
ты, контактный телефон). 

 В состав жюри входят член Союза художников РТ, 
директор КЦ «Дом Аксенова» Ирина Александровна Ак-
сенова, Председатель Союза художников РТ Зуфар Фаа-
тович Гимаев и др.  

Победителям (1, 2, 3 места) будут вручены дипломы, 
ценные подарки. Кроме того, лучшие работы будут опу-
бликованы в журнале «Казань». 

Работы на конкурс принимаются до 15 августа 2012 г. 
в Культурный центр «Дом Аксенова» по адресу К. Маркса 
55/31, тел. 238-62-32. 

Подведение итогов и награждение победителей состо-
ится 20 сентября 2012 г.

Конкурс фоторабот «КНИТУ online» 
 С целью выявления и развития у студентов, аспиран-

тов, сотрудников и преподавателей университета твор-
ческих способностей и интереса к фотографии с 11 фев-
раля по 30 апреля 2012 года будет проходить конкурс 
фоторабот «КНИТУ online» для студентов, аспирантов, 
преподавателей и сотрудников универ-
ситета.

Гурбангулы Бердымухамедов 
украл у Танибергена Бердын-
гарова кораллы, а Таниберген 
Бердынгаров у Гурбангулы Бер-
дымухамедова украл кларнет.

***
В некой стране надо обновить 

дорогу, идущую через лес и сое-
диняющую два автобана. Дорога 
через лес старая и убитая, но, 
если ее привести в порядок, то 
все будет круто.

Итак, как где поступят.
В Германии - дорогу превратят 

в шестиполосный автобан с вели-
колепными развязками, но через 
день после завершения работ 
Конституционный суд на экстрен-
ном заседании запретит ее ис-
пользование, потому что уровень 
шума от новой дороги угрожает 
спариванию редких древесных 
лягушек, живущих в лесу.

В США - автобан будет постро-
ен в лучшем виде, но последние 
десять метров не будут заверше-
ны, потому что республиканцы в 
конгрессе примут программу эко-
номии бюджета. Автобан в итоге 
так и нельзя будет использовать.

В Китае - китайцы в точности 
скопируют немецкий автобан, 
только надписи на указателях бу-
дут с орфографическими ошиб-
ками.

В России - на реконструкцию 
дороги будет выделен бюджет в 
138 млрд рублей; перед началом 
планирования группы чиновни-
ков отправятся в длительные ко-
мандировки по обмену опытом 
в Мюнхен, Майами и Ниццу; к 
концу третьего года подготови-
тельных работ деньги закончат-
ся, но к визиту президента будут 
изысканы 300 таджиков, которые 
лопатами разложат асфальт по 
всем ямкам. Вести расскажут о 
реализации федеральной про-
граммы "Дорожное строитель-
ство".

***
- Доктор, что со мной? Я хочу 

поваляться где-нибудь в тёмном 
прохладном месте, чтобы меня 
не трогали.

 - Хм-м... Вы не против, если я 
назову это "синдром картошки"?

***
Общественная организация 

«Лохи России» резко осудила по-
пытки Минфина воспрепятство-
вать реализации проекта МММ-
2011.

***
Профессор дружелюбно улы-

бается экзаменуемому сту-
денту, который  явно нервнича-
ет.

 - Мы, кажется, уже знакомы, 
- ободряюще говорит он. - Не 
встречались  ли мы раньше?

 - Да, я сдавал вам в прошлом 
году. Но, к сожалению, прова-
лился.

 - Ну, на этот раз, я уверен, все 
пойдет отлично. Не помните ли, 
какой  первый вопрос я задавал 
вам на прошлом экзамене?

 - Вы спросили: "Не встреча-
лись ли мы с вами раньше?"

***
Перелетные птицы нашли и 

заклевали директора Гидромет-
центра.

***
- Долго ли ждать перемен к 

лучшему?
 - Если ждать, то долго.

***
Миллионы вкладчиков «МММ 

2011» отпраздновали 1 апреля 
свой профессиональный празд-
ник.

***
На улице один мужик обраща-

ется к другому:
- С-с-скажите, п-п-пожалуйста, 

где з-здесь ш-школа з-з-заик?
- Зачем тебе школа? Ты и так 

прекрасно заикаешься.

31 марта состоялась Спартакиада шахматных команд факультетов, в которой приняли 
участие 8 из 11 факультетов КНИТУ. В итоге места распределились следующим образом: 
1 место у ФНиНХ(23 очка из 28 возможных), 2 место занял ФСГТ (22 очка), третье – у ко
манды МФ (18 очков).

Результаты последних исследо
ваний указывают на то, что злоупо
требление фастфудом может при
вести к депрессии, пишет Адриа
на Бацци на сайте газеты Corriere 
della Sera. 

"Подтверждено: фастфуд уве
личивает риск возникновения де
прессии. Кто питается круасса
нами, маффинами и булочками, а 
также гамбургерами, хотдогами 
или пиццамиполуфабрикатами, на 
51% больше подвержен риску за
болеть по сравнению с теми, кто 
не ест подобную пищу или упо
требляет ее лишь изредка. Об 
этом говорится в исследовании, 
проведенном университетом Лас
Пальмаса при сотрудничестве с 
университетом Гранады",  пишет 
издание. 

"Даже небольшие количества 
такой еды увеличивают шанс за
болеть",  утверждает Альмудена 
СанчесВиллегас, автор иссле
дования, проводившегося с уча
стием 9 тыс. добровольцев, не 
страдавших депрессией. В ходе 
эксперимента изучался также во
прос, кто отдает предпочтение 
быстрой еде. Прежде всего, это 
одинокие люди, которые не за
нимаются спортом и питаются 
коекак, часто они курят, а рабо
тают более 45 часов в неделю. 
"Необходимо ограничивать упо
требление фастфуда, поскольку 
он влияет не только на физиче
ское состояние, но и на психи
ческое здоровье",  настаивает 
исследовательница. Ее команда 
установила, что на сердце и мозг 

негативно влияют трансжирные 
кислоты, в огромном количестве 
присутствующие в "обвиняемых" 
блюдах, в то время как защитную 
роль играют полинасыщенные 
жирные кислоты и оливковое мас
ло, пишет автор статьи.

  Источник: inopressa.ru

Осторожно, фастфуд!  
Вы рискуете впасть в депрессию

E-2, E-4

здоровый образ жизни

Неважно, курите вы каждый 
день или только по выходным, 
излагает Time выводы ученых из 
Нортумбрийского университета 
(Великобритания), опубликован
ные в издании Open Addiction. 
"Во всяком случае, ваша память 
страдает в одинаковой мере",  
поясняет журналистка Александра 
Сифферлин.

В эксперименте участвовали 84 

студента, которых разделили на 3 
группы. Первая группа выкуривала 
около 20 сигарет одиндва раза в 
неделю, обычно по выходным. Ис
пытуемые из второй группы вы
куривали 1015 сигарет в день. 
Члены третьей группы вообще не 
курили.

Все участники должны были 
выполнить задание на запомина
ние. Оказалось, что курильщики 

справились с заданием намного 
хуже, чем некурящие. Более того, 
результаты первой группы куриль
щиков принципиально не отлича
лись от результатов второй.

Курение ускоряет процессы де
генерации мозга даже у тех, кто 
курит только по выходным, заклю
чил Том Хеффернен из Нортум
брийского университета.

Источник:Time, inopressa.ru 

"Курение за компанию" вредно для головного 
мозга не меньше, чем регулярное


